
К «закону 
Яровой» 
подключилось 
кабельное
Локальные операторы ТВ 
готовятся к расходам

«Закон Яровой» может  оказаться 
затратным не только для  сотовых 
операторов и интернет-компа-
ний. Кабельные операторы опа-
саются, что только на малых 
и средних участников этого рын-
ка ляжет треть всех расходов по 
исполнению закона, оценива-
ющихся в 1 трлн руб. в действу-
ющем варианте или в 100 млрд 
руб. при условии его смягчения. 
Уход таких операторов с  рынка 
может поставить под угрозу 
 распространение общедоступ-
ных федеральных телеканалов, 
 предупреждают они.

Ассоциация кабельного телеви-
дения России (АКТР) предупредила 
министра связи Николая Никифо-
рова и председателя комитета Гос-
думы по безопасности и противо-
действию коррупции Василия Пи-
скарева о рисках реализации «за-
кона Яровой» (копии писем есть 
у 

”
Ъ“). Закон представляет угрозу 

для малых и средних операторов, 
на долю которых приходится при-
мерно треть потребительского рын-
ка услуг связи, считают в АКТР. Фи-
нансовая нагрузка на них составит 
треть от общих затрат на реализа-
цию закона, оценивающихся в 1 тр-
лн руб., отмечается в письме. Если 
они не найдут необходимых денег, 
есть риск отключения сетей, ко-
торые обеспечивают в том числе 
трансляцию общедоступных теле-
каналов первого и второго мульти-
плекса. По оценке АКТР, сейчас око-
ло 30% домохозяйств получают эти 
каналы именно через малых опера-
торов: речь, в частности, о локаль-
ных операторах, которые обслужи-
вают по несколько многоквартир-
ных домов.

В Госдуме заявили, что боль-
ше за этот вопрос не отвечают, со-
общил 

”
Ъ“ вице-президент АКТР 

Михаил Силин. Заместитель гла-
вы Минкомсвязи Алексей Волин 
от комментариев отказался. Ранее 
он заявлял, что ведомство догово-
рилось с силовым блоком о сокра-
щении объема хранимой в рамках 
«закона Яровой» информации при-
мерно в десять раз. Совокупные за-
траты операторов на реализацию 
требований закона в этом случае 
составят около 100 млрд руб., оце-
нивал господин Волин.
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За Крымом тянется шельф «Новых проектов»
Подводные нефть и газ достались малоизвестной частной компании

Как стало известно ”Ъ“, неизвестная 
в отрасли частная компания «Новые про-
екты» получила российскую лицензию 
на разведку и добычу нефти и газа на 
шельфе Крыма. Основным владельцем 
компании, по официальным данным, яв-
ляется предприниматель Антон Дорно-
ступ, который близок к семье экс-главы 
Роснедр Валерия Пака, хотя ряд источ-
ников ”Ъ“ связывают «Новые  проекты» 
с украинским бизнесменом Сергеем 
 Курченко. При этом «Новые проекты», 
получив лицензию в рамках действовав-
шего для Крыма упрощенного порядка, 
еще в 2015 году не имели никаких активов 
и не вели хозяйственной деятельности.

Как выяснил 
”
Ъ“, на шельфе Крыма мо-

жет появиться новый игрок. ООО «Новые 
проекты» в конце прошлого года сообщило 
Роснедрам, что в 2017 году намерено соста-
вить план поисково-разведочных работ на 
участке Глубокая, письмо ведомству напра-
вил директор компании Антон Дорноступ, 
рассказали источники 

”
Ъ“. Как указано на 

pravo.gov.ru, премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев еще в июне 2016 распорядился вы-
дать ООО лицензию на этот участок на 30 лет. 
По данным 

”
Ъ“, в течение восьми лет компа-

ния должна пробурить поисковую скважи-
ну. Пресс-секретарь премьера Наталья Тима-
кова перенаправила 

”
Ъ“ в Минприроды, где 

от комментариев отказались.
«Новые проекты» владели лицензией на 

участок Глубокая с 2012 года, но тогда это бы-
ло украинское юрлицо. Ресурсы Глубокой по 
C3, поставленные на баланс в 2011 году,— 
8,3 млн тонн нефти и 1,4 млрд кубометров га-
за. Об этой лицензии могла знать «Роснефть», 
чей шельфовый участок Туапсинский про-
гиб, полученный в 2003 году, пересекался 
с территорией Глубокой, описанной в укра-
инской лицензии. После того как «Новые 
проекты» получили российскую лицензию, 
площадь Глубокой сократили до 338 кв. км. 
Но источники 

”
Ъ“ в отрасли не слышали 

о «Новых проектах».
Первоначально собственником ООО бы-

ла киевская «Фосизонс Трейд», но в декабре 
2015 года «Новые проекты» были проданы 
бывшему заместителю главы Ялты Виталию 
Мостовому (умер летом 2016 года). По дан-
ным «Ъ-Картотеки», с мая 2016 года 99% «Но-
вых проектов» владеет АО «Главнефтесервис» 

(принадлежит Антону Дорноступу), еще 1% 
у Олега Кочагова (сейчас возглавляет АО «По-
люс Логистика», структуру «Полюса» Саида 

Керимова). Господин Дорноступ также ген-
директор ООО «Русвелл», зарегистрирован-
ного сейчас в Москве по одному адресу с «Но-
выми проектами». «Русвеллом» через АО «Ин-
вестиционная нефтесервисная компания» 
владеет Петр Пак, сын экс-главы Роснедр Ва-
лерия Пака. Тот же адрес у «ОГК Групп» (зани-
мается разведкой твердых полезных ископа-

емых), гендиректором которой является дру-
гой сын экс-чиновника Анатолий Пак.

Два собеседника 
”
Ъ“ в правительстве утвер-

ждают, что бенефициаром «Новых проектов» 
является украинский бизнесмен Сергей Кур-
ченко, проживающий в Москве после смены 
власти на Украине. Но собеседник 

”
Ъ“, близ-

кий к «Новым проектам», это отрицает. С го-
сподами Курченко, Дорноступом и Кочаговым 
связаться не удалось. По данным Росстата, бух-
галтерский баланс «Новых проектов» на конец 
2015 года пустой, у компании не было никаких 
активов, кроме 60 тыс. руб. уставного капита-
ла, дебиторской или кредиторской задолжен-
ности, отсутствовало движение средств по сче-
там (более поздней информации нет).

Появление частной компании на шель-
фе — неожиданность, здесь по закону разре-
шено работать только госкомпаниям, исклю-
чения — «старые» лицензии, выданные до мая 
2008 года (так на шельфе Балтики и Каспия ра-
ботает ЛУКОЙЛ). После вхождения Крыма в РФ 
для обладателей украинских лицензий на не-
дра в Черном и Азовском морях сделали упро-
щенный порядок их переоформления до 1 ок-
тября 2015 года (см. справку). Так свои лицен-
зии переоформил «Черноморнефтегаз», при-
надлежащий Республике Крым. Теоретически 
это право было у итальянской Eni и француз-
ской EdF, заключивших в 2013 году с Киевом 
соглашения о разделе продукции по четырем 
участкам на шельфе Крыма, но после введения 
санкций компании этим не воспользовались.

«Новые проекты» могли переоформить 
лицензию по упрощенному порядку, если 
обратились в Роснедра вовремя и прош-
ли полагающуюся проверку Миноборо-
ны и ФСБ. Управляющий партнер колле-
гии адвокатов «Муранов, Черняков и парт-
неры» Дмитрий Черняков отмечает, что при 
упрощенном порядке на компанию не рас-
пространяются требования закона «О не-
драх» о пятилетнем опыте работы на шель-
фе и подконтрольности РФ. «Когда в экстрен-
ном порядке принимали закон по Крыму, 
возможно, не могли предположить, что бла-
годаря упрощенному порядку лицензию по-
лучит компания без активов, которая не смо-
гла бы пройти фильтр, если бы подавала за-
явку в общем порядке»,— говорит партнер 
юрфирмы Goltsblat BLP Рустам Курмаев.
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Принятый в 2015 году закон сделал 
крымский шельф доступным не только 
для государственных компаний   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Искатели привлечений
Розыск имущества экс-банкиров за рубежом 
потребовал взаимодействия АСВ с налоговиками

Сегодня совет директоров Агентства  
по страхованию вкладов (АСВ) планиру-
ет обсудить разногласия с Федеральной 
налоговой службой (ФНС) по вопросу 
поиска активов бывших собственников 
банков за рубежом. В агентстве полага-
ют, что при банкротстве банков налого-
вики, обладая большинством в комите-
те кредиторов, блокируют инициативы 
АСВ. В ФНС считают, что АСВ тратит 
слишком много денег на поиск подобных 
активов. Прийти к компромиссу стороны 
могут при участии ЦБ.

Как стало известно 
”
Ъ“, сегодня на за-

седании совета директоров Агентства по 
страхованию вкладов будет поднят вопрос 
о взаимодействии АСВ с ФНС по банкрот-
ным делам банков, где агентство выступа-
ет в качестве конкурсного управляющего. 
«Будет обсуждаться наиболее острая для 
АСВ проблема — несогласованности пози-
ции АСВ и ФНС по вопросу розыска зару-
бежных активов контролирующих банки 
лиц»,— говорит один из собеседников 

”
Ъ“, 

близкий к АСВ. По словам другого источ-
ника 

”
Ъ“, знакомого с проблемой, предста-

вители ФНС, входящие в комитет кредито-
ров, фактически блокируют рассмотрение 
вопросов о поиске активов бывших собст-
венников банков за рубежом.

Налоговики обладают большинством 
в комитете кредиторов при банкротст-
ве банков, так как представляют не толь-
ко интересы бюджета (вторая очередь кре-
диторов), но и самого АСВ (становится кре-
дитором первый очереди после выплаты 
страховки вкладчикам). Само агентство, 
являясь конкурсным управляющим, при 
банкротстве в комитет кредиторов не вхо-
дит, чтобы не допустить конфликта инте-
ресов. Поскольку представители ФНС го-
лосуют без учета позиции АСВ, агентство 
намерено инициировать рабочее совеща-
ние с участием ФНС и ЦБ для решения этой 
проблемы. В АСВ на запрос 

”
Ъ“ не ответи-

ли. В ФНС пояснили, что не против взыска-
ния зарубежного имущества бывших соб-
ственников банков, а против необоснован-
ных трат на привлечение сторонних экс-
пертов для этих целей.
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Крепкий мартовский прогноз
Давление Минфина на курс рубля  
уменьшится почти вдвое

Закупки Минфином валюты по «времен-
ному бюджетному правилу» примени-
тельно к российскому рынку дали неожи-
данный результат: с 7 марта ведомство 
практически вдвое уменьшает приобре-
тения на нем долларов через ЦБ. Меха-
низм «стабилизации курса рубля» пока 
работает достаточно странно, впрочем, 
на курс, что уже является официальной 
версией, в начале года влияло не столь-
ко правительство, сколько контраген-
ты «Роснефти» по приватизации конца 
2016 года. Реальная же борьба Минфина 
с укреплением рубля ожидается с апре-
ля, когда, как предполагается, объемы 
закупок снова вырастут.

Минфин в прошлую пятницу прокоммен-
тировал итоги первого месяца работы «времен-
ного бюджетного правила» и объявил параме-
тры сделок на валютном рынке с 7 марта по 6 
апреля 2017 года. Главной цифрой стало откло-
нение фактически полученных в феврале бюд-
жетом нефтегазовых доходов от оценки, сде-
ланной ведомством на февраль в момент за-
пуска системы. Исходя из формулы, опубли-
кованной в конце января Минфином, при до-

статочно высоких декабрьских и январских це-
нах на нефть разница должна была быть поло-
жительной — тем не менее ведомство объяви-
ло о том, что его оценка допдоходов была выше, 
чем  ожидалось, а не ниже,— на 21,4 млрд руб.

• Смысл «временного бюджетного правила» 
в том, чтобы до принятия поправок в Бюд-
жетный кодекс (весной 2017 года, при этом 
пока не известно, начнут ли они действо-
вать сразу или с начала 2018 года) стерили-
зовать в фактически третьем суверенном 
фонде избыточные налоговые доходы от экс-
порта нефти при ее цене свыше $40 за бар-
рель. Фонд сконструирован как буфер — при 
падении цены нефти ниже $40 за баррель ва-
лютные активы, которые ЦБ накаплива-
ет на счетах казначейства на своем балан-
се, должны продаваться. Объявленная цель 
работы механизма — стабилизация курса. 
В конце февраля 2017 года ведомства на фо-
руме в Сочи подтверждали и возможность 
использования средств фонда-буфера в случае 
их невостребованности для дополнительной 
поддержки экспорта средних компаний.
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По итогам 2016 года в России может выра
сти неравенство населения по доходам, 
констатирует исследование Аналитиче
ского центра при правительстве. На уве
личение неравенства указывает рост ко
эффициента Джини (впервые за время 
текущего кризиса) и коэффициента фон
дов. И хотя доля бедного населения сни
жалась — как за счет сокращения неравен
ства в зарплатах, так и за счет роста доли 
социальных выплат в доходах,— улучши
лось положение и более состоятельных 
слоев населения: рост доли их доходов от 
собственности свидетельствует о возвра
те экономики к докризисной модели, гово
рят эксперты. 

В течение 2016 года по мере выхода эконо-
мики из кризиса разрыв между наиболее бога-
тыми и бедными слоями населения России вер-
нулся к росту и может еще увеличиться по ито-
гам года, констатирует в бюллетене «Доходы на-
селения в период выхода экономики из рецес-
сии» Аналитический центр при правительстве. 

По данным центра, изменения в структуре 
доходов населения в прошедшем году ускори-
лись за счет перераспределения между заработ-
ками и социальными выплатами. Доля оплаты 
труда в годовом выражении к концу третьего 
квартала снизилась на 0,8 п. п. (с 65,6% до 64,8%), 
а соцвыплаты выросли (с 18,3% до 19,1%) — это 
исторический максимум, отмечают авторы до-

клада. За счет этого в 2016 году прекратился 
рост доли бедного населения — за девять ме-
сяцев его доля снизилась до 13,9% (14,1% за де-
вять месяцев 2015 года). Продолжил сокращать-
ся и разрыв между зарплатами в различных от-
раслях. Если в 2008 году разница между лидиру-
ющей с точки зрения объема зарплат финансо-
вой отраслью (41,9 тыс. руб.) и наиболее отстаю-
щим сельским хозяйством (8,5 тыс. руб.) состав-
ляла 4,9 раза, то в 2016 году она сократилась до 
3,7 раза (78,3 тыс. руб. против 21,4 тыс. руб.). В то 
время как зарплаты финансового сектора за это 
время выросли на 13,6%, рост зарплат работни-
ков сельского хозяйства превысил 50%.

При этом доля доходов от предприниматель-
ской деятельности (в основном от индивидуаль-
ного предпринимательства) снижалась — с 12% 
в 2002–2003 годах до 7,8% в прошлом году. Одна-
ко вклад доходов от собственности (дивиденды, 
проценты от вкладов, выплаты по ценным бу-
магам) в общие поступления начал восстанав-
ливаться — с 5% в 2011–2012 годах до 6,3% в 2016 
году. Рост этого показателя, по оценке экспер-
тов центра, свидетельствует о «некотором улуч-
шении положения более состоятельных слоев 
населения», что в свою очередь ведет к увели-
чению социального неравенства. На это также 
указывает рост в первом полугодии прошлого 
года коэффициента Джини впервые за время те-
кущего кризиса — до 0,399 (в первом полугодии 
2015 года — 0,396) и коэффициента фондов — 

до 14,3 (на 0,1) за девять месяцев 2016 года. Как 
отмечают авторы доклада, поскольку рост нера-
венства во втором и третьем кварталах 2016 го-
да совпадает с оживлением российской эконо-
мики, он косвенно свидетельствует о ее возвра-
те к докризисной модели. 

Кроме того, 2016 год сильно сократил объ-
ем сбережений населения: число тех, кто зая-
вил о том, что имеет накопления, в ходе опро-
са для «Евробарометра в России» сократилось 
на треть. Если в 2015 году об этом говорили 55% 
опрошенных, то в прошлом году таковых ока-
залось только 40%, чаще всего речь шла о сум-
ме в размере нескольких месячных доходов. Из-
менились и стратегии хранения сбережений — 
на 12% упала доля тех, кто имеет срочный вклад 
в банке, на 4% — инвестирующих в ценные бу-
маги. На данный момент те, кто имеет сбереже-
ния, предпочитают хранить их в наиболее лик-
видной форме: наличными (рост доли с 18% в 
2015 году до 23% в 2016 году) или на карточке (с 
29% в 2015 году до 36% в 2016 году). По оценке ав-
торов исследования, отказ от накопления денег 
в пользу их траты произошел в начале 2016 го-
да и был связан со снижением ценности сбере-
жений, а не с ухудшением материального поло-
жения населения. За год число людей, которые 
считают, что экономические трудности — вре-
менное явление, упало почти на 30%, что и при-
вело к тратам денежных запасов.

Анастасия Мануйлова

Неравенство уравняли в правах
В 2016 году разрыв в доходах населения опять начал расти

экономическая политика
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Экономика переходит  
к положительной  
стагнации

В первом квартале 2017 года 
динамика ВВП закрепится на 
слабых положительных значениях, 
прогнозируют аналитики Банка 
России. Их оценка, приведенная в 
февральском комментарии об эконо-
мике, выросла на 0,4–0,7 процентно-
го пункта в годовом выражении, что 
соответствует 0,1–0,4% квартального 
роста с учетом сезонности. Причина 
такой динамики — восстановление 
совокупного спроса, считают авторы 
документа. В ЦБ отмечают, что 
улучшение настроений промышлен-
ников и рост промпроизводства в 
январе 2017 года (на 0,8% за месяц 
с учетом сезонности) стимулировали 
инвестиционный спрос и «способ-
ствовали расширению поставок 
машиностроительной продукции 
из дальнего зарубежья». Авторы 
документа ждут увеличения инвести-
ций в основной капитал в январе в 
годовом выражении. Вместе с этим 
ускорение роста реальных зарплат 

на фоне замедления инфляции 
и единовременные выплаты пен-
сионерам в размере 5 тыс. руб. 
обеспечили рост реальных распо-
лагаемых доходов. И хотя в годовом 
выражении в январе оборот розницы 
сократился, в ЦБ наблюдают резкий 
возврат частного потребления к по-
ложительным значениям с учетом се-
зонности (см. график). Это, по мне-
нию аналитиков, позволяет говорить 
о постепенном возобновлении 
роста потребительского спроса, 
хотя устойчивым они его признать 
не решаются.

Заметим, что отмеченному ЦБ 
январскому всплеску потребления, 
вероятнее всего, способствовало 
и сокращение доли доходов граждан, 
направляемых на все виды сбереже-
ний (до 21,3% в декабре 2016 года 
с 23,7% годом ранее, свидетельству-
ет свежая статистика Росстата). Доля 
доходов, направляемая на потребле-
ние товаров и услуг, выросла с 56,7% 
до 58,6%, хотя их покупательная 
способность в отношении потреби-
тельских товаров, за исключением 
социально значимых продовольствен-
ных, продолжала снижаться. 

В ЦБ рассчитывают, что 
улучшение динамики производства 
и меры социальной политики будут 
способствовать увеличению реаль-
ных доходов домохозяйств. Впрочем, 
сильно отличающегося от стагнации 
их роста в 2017 году не предвидится. 
«Повышение доходов приведет к 
росту расходов на конечное потре-
бление домашних хозяйств темпами 
не выше роста предложения, что не 
создаст существенного дополнитель-
ного давления на инфляцию»,— за-
ключают в ЦБ.

Алексей Шаповалов
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В своей политике Минфин вынужден при-
держиваться тех же жестких принципов, что 
и ЦБ,— менять «временное бюджетное пра-
вило» на ходу не стали, и в результате при 
прогнозном мартовском отклонении феде-
ральных нефтегазовых доходов на 91,9 мл-
рд руб. от указанных в законе о федеральном 
бюджете Минфин в марте приобретет на рын-
ке 70,5 млрд руб. В феврале сумма рублей, на-
правляемая через ЦБ на открытый рынок, со-
ставляла 113,1 млрд руб., что давало ежеднев-
ные закупки на Московской бирже валюты в 
6,3 млрд руб. С 7 марта они снизятся до 3,2 мл-
рд руб. в день. По текущему курсу «интервен-
ции» сократятся с более $100 млн в сутки до 
$54–55 млн — давление сделок Минфина на 
рынок снизится почти вдвое.

В пятницу Антону Силуанову ничего не 
оставалось, кроме как заявить, что Минфин 
с марта будет осуществлять дополнительное 
«накопление» на счетах валютных средств, 
не связанных с «временным бюджетным 
правилом»,— то есть о дополнительном при-
токе рублей на валютный рынок. Впрочем, 
по данным 

”
Ъ“, речь идет о рутинных опера-

циях по покупке валюты на миллиарды ру-
блей, связанных с необходимостью уплаты 
РФ взносов в международные организации. 
Минфин без специального объявления про-
водит их ежегодно — это скорее новая «сло-
весная интервенция», которая вряд ли силь-
но повлияет на рынок.

Официальное объяснение более чем 
20-процентного расхождения Минфина с 
фактом получения допдоходов при цене неф-
ти, в феврале всегда превышавшей $50 за бар-
рель,— отставание экспорта нефти и нефте-
продуктов от плана (очевидно, что это невоз-
можно и без отставания экспорта в натураль-
ном выражении — цены росли). Прогноз экс-
порта ведомство Антона Силуанова брало из 
бюджетного прогноза на 2017 год, принятого 
осенью 2016 года. Кроме того, Минфин под-
тверждает, что «фактический обменный курс 
доллара к рублю в феврале сложился на бо-
лее низком уровне по сравнению со средне-
месячным значением января, использовав-
шимся для оценки». Иными словами, обсто-
ятельства, которые во многом потребовали 
от финансового ведомства в январе включе-
ния «временного бюджетного правила», ока-
зались сильнее, а дополнительные рублевые 
поступления в федеральный бюджет — ни-
же, из-за того что в феврале за доллар экспор-
терам давали меньше подорожавших рублей, 
чем можно было ожидать в январе.

Уже на Российском инвестиционном фору-
ме в Сочи министр финансов не скрывал, что 
январь-февраль на валютном рынке не были 
обычными — в начале года на рынок РФ по-
ступила по крайней мере большей частью, 
если не вся, валюта от сделки по приватиза-
ции 19,5% акций «Роснефти» катарской QIA и 
трейдером Glencore. Отметим, структура де-
нежных потоков по этой сделке до сих пор не-
очевидна: так, в конце февраля итальянский 
банк Intesa в очередной раз заявил о кредите 
консорциуму QIA—Glencore в €5,2 млрд через 
кредитный синдикат международных бан-
ков. Общая сумма приватизационной сдел-
ки — порядка €10,5 млрд, бюджет уже в кон-
це 2016 года получил оплату в рублях от госак-
ционера «Роснефти», «Роснефтегаза»,— но ска-
зать достоверно, какая сумма в валюте в янва-
ре-феврале 2017 года попала на российский 
рынок как средства QIA и Glencore, предполо-
жительно, можно будет лишь после публика-
ции платежного баланса ЦБ за первый квар-
тал, то есть не раньше апреля.

Трейдеры на валютном рынке в февра-
ле открыто заявляли, что рубли Минфина 
на нем практически не видны. При сокра-
щении давления Минфина на курс рубля в 
марте 2017 года вдвое любые неожиданно-
сти на рынке, и в первую очередь условно по-
зитивные для бюджета РФ (как новый рост 
цен на нефть), встретят меньшее сопротив-
ление. Если в феврале ЦБ, например, отри-
цал вклад carry trade в укрепление рубля с 
начала года, то в марте любые игры на повы-
шение будут укреплять рубль сильнее, чем в 
феврале. Скорее всего, эта обстановка будет 
учитываться ЦБ при решении 23 марта судь-
бы ключевой ставки — уменьшение объема 
закупок Минфина в марте понижает вероят-
ность ее снижения.

Дмитрий Бутрин

Крепкий 
мартовский 
прогноз

Премьер Госсовета Ли Кэцян 
в своем ежегодном докладе 
 назвал новую цель КНР — рост 
на 6,5% в год на ближайшие 
 годы,— отметив, что стабиль
ность должна быть «опреде
ляющим» приоритетом в эко
номической политике страны. 
Как и год назад, в Пекине на
мерены сокращать перепро
изводство стали и угля и ре
формировать госсектор, но 
не готовы к росту безработи
цы — ориентир по этому пока
зателю оставлен без измене
ний. Иностранным инвесторам 
вновь обещано расширение 
доступа — как к активам, так и 
к финрынку, тогда как по инве
стициям китайских компаний 
за рубеж прогнозный показа
тель впервые был снижен.

Власти Китая ожидают, что эко-
номика страны вырастет в этом го-
ду лишь на 6,5%,— это минималь-
ный уровень более чем за четверть 
века. Цифра была обнародована в 
рамках рабочего доклада премье-
ра Госсовета Ли Кэцяна, выступав-
шего на открытии в эти выходные 
парламентской сессии — Всеки-
тайского собрания народных пред-
ставителей. Это последняя сессия 
депутатов 12 созыва, хотя одобре-
ние ими ключевых инициатив яв-
ляется достаточно формальным 
требованием — в отличие от реше-
ний заседания центрального ко-
митета компартии (ЦК КПК), кото-
рое ежегодно проходит осенью (в 
этом году на нем будет выбран но-
вый состав Госсовета).

Ли Кэцян отметил, что с учетом 
роста ВВП в 2016 году на 6,7% (целе-
вой ориентир составлял 6,5–7%) для 
удвоения ВВП КНР к 2020 году по 
сравнению с 2010-м достаточно бу-
дет сохранения роста на 6,5% в год 
в течение ближайших четырех лет. 
Впрочем, международные экспер-
ты в основном ждут его замедления 
до 6,2–6,3% уже в ближайшие два го-
да. Еще один ключевой для Пекина 
показатель — уровень безработицы 
— должен остаться на отметке 4,5%, 
несмотря на обещание продолжить 
кампанию по сокращению избы-
точных мощностей (Ли Кэцян анон-

сировал сокращение производства 
стали и угля в 2017 году на 50 млн и 
150 млн тонн соответственно) и ре-
форму госсектора, широко анон-
сированную год назад. «Стабиль-
ность — это определяющий прио-
ритет»,— отметил Ли Кэцян. При 
этом премьер посетовал, что «миро-
вой рост остается вялым, а тенден-
ции деглобализации и протекцио-
низма нарастают», и заявил, что Ки-
тай намерен активнее участвовать в 
глобальных процессах.

Вызванные этими планами 
госрасходы обеспечат продолже-
ние роста дефицита госбюджета 
КНР — в этом году, как ожидают в 
Пекине, он достигнет 2,38 трлн юа-
ней ($345 млрд), что эквивалент-
но 3% ВВП. В абсолютных значени-
ях этот показатель вырос на 200 мл-

рд юаней по сравнению с предыду-
щим годом. Военный бюджет будет 
увеличен «примерно на 7%» и соста-
вит около 1,3% от ВВП страны. Зна-
чительные суммы будут направле-
ны и на строительство дорог и ж/д 
путей ($261 млрд и $116 млрд соот-
ветственно). Тем временем в Мин-
фине страны, также опубликовав-
шем свой рабочий доклад, вновь 
обещают бороться с высоким дол-
гом региональных властей. «Офи-
циальные темпы роста уже не по-
казательны, как и цифры дефици-
та бюджета,— отмечают в Capital 
Economics.— В частности, в прош-
лом году он, по предварительным 
данным, составил 3,8% ВВП, но в 
финальных расчетах, скорее всего, 
не превысит 3%». Эксперты ожида-
ют, что дефицит бюджета с учетом 
использования резервных фондов 
превысит 5% ВВП в ближайшие два 
года (в 2016-м — 6,7%). По оценке 
UBS, суммарная долговая нагрузка, 
включая частный сектор за прош-
лый год, возросла с 254 до 277% ВВП.

В отличие от предыдущих лет 
теперь в правительстве Китая не 

ждут роста нефинансовых вло-
жений за рубеж — официальный 
ориентир даже снижен по срав-
нению с 2016 годом, хотя и все-
го на $100 млн, до $170 млрд. При 
этом, к примеру, в страны Ново-
го шелкового пути вложения ки-
тайских компаний уже сократи-
лись с $18,9 млрд в 2015 году до 
$14,5 млрд в 2016-м, хотя в целом 
по миру они выросли на 44%. На 
прежнем уровне должен остаться 
и приток прямых иностранных 
инвестиций ($126 млрд). Ино-
странным инвесторам премьер 
вновь пообещал расширение до-
ступа в сектор услуг, производст-
во и добычу — и возможность раз-
мещать облигации на фондовом 
рынке КНР. Пока же расширяется 
в основном доступ иностранных 
инвесторов к китайским бумагам 
(хотя на них по-прежнему прихо-
дится лишь 2% рынка), при этом 
размещения иностранных ком-
паний в КНР не очень востребо-
ваны из-за сложности процедур и 
валютных колебаний.

Татьяна Едовина

Реформы в КНР  
уступают место стабильности
В Пекине не готовы к росту безработицы ради перестройки

По словам премьера Гос
совета КНР Ли Кэцяна,  
в ближайшие годы страна 
сосредоточится на внутрен
ней стабильности и расши
рит свое участие в глобаль
ных процессах  ФОТО REUTERS

(Москва и Санкт-Петербург)

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается во Владивостоке, 
Волгограде, Воронеже, Екатерин-
бурге, Иркутске, Казани, Красно-
даре, Красноярске, Лондоне, 
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми, Ростове-на-
Дону, Самаре, Санкт-Петербурге, 
Саратове, Тюмени, Уфе, 
Хабаровске, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 66 750

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №627|          |WEBСЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, 10723|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка Коммерсантъ ДЕНЬГИ», 
Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители  
шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Илья Барабанов, Олеся Герасименко, 
Сергей Дюпин, Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)  
ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Алла Барахова (политика), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Ксения Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество),  
Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Сергей Ходнев (культура) и.о.|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),   
Петр Холобаев (нормативно-словарная) |         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», 
Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|         | ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор, тел. (495) 926 3301 д.2139  
ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2774|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 41970  
ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»| ООО «ФакторингФинанс»  — ПАРТНЕР ИД «Коммерсантъ»|

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также:  
Волгоград  «Филиал АО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125;  
Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; РостовнаДону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; СанктПетербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67;   
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Хабаровск  ООО «Коммерсант Дальний Восток» (4212) 75 06 60;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

с1





4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 6 марта 2017 №38/П   l   Коммерсантъ

новости

Сегодня исполняется 52 года  
заместителю председателя 
правительства  
Александру Хлопонину

Пять регионов, где в феврале 
сменились губернаторы, просе-
ли в ежемесячном рейтинге соци-
ально-экономической устойчи-
вости регионов, подготовленном 
фондом «Петербургская поли-
тика». Для регионов смена ру-
ководства является «стрессом», 
и справляются с ним новые гла-
вы по-разному, объясняют авто-
ры доклада. Пока, по их мнению, 
наиболее успешно эффектом 
от смены пользуются Артур Пар-
фенчиков (Карелия) и Максим 
Решетников (Пермский край).

Авторы доклада отмечают, что 
февральская «залповая» ротация 
группы губернаторов (пять отста-
вок) не стала самой массовой (в мае 
2012 года было заменено девять 
глав), но «была подана как ключевое 
событие политического сезона и 
свидетельство переосмысления под-
ходов высшего руководства к кадро-
вой политике». Для регионов сме-
на руководителей, даже ожидаемая, 
«всегда является стрессом», говорит-
ся в докладе: «Прежние привычные 
управленческие и административ-
ные связи распадаются, а наработ-
ка новых занимает не один месяц». 
Вследствие этого снизились оценки 
устойчивости всех регионов, где бы-
ли заменены главы.

Пермский край, где главой стал 
Максим Решетников, потерял все-
го 0,2 балла, так как в его случае 
«копившаяся политическая напря-
женность несколько разрядилась». 
В Карелии (минус 0,3 балла) «была 
выбрана фигура (Артур Парфенчи-
ков.— 

”
Ъ“), символизирующая по-

груженность в республиканскую 
проблематику и понятность мест-
ным элитам». В остальных регионах 
— Новгородской, Рязанской облас-
тях и Бурятии (минус 0,5 балла) — 
врио губернаторов стали «малозна-
комые местным сообществам пер-
соны», поэтому процесс «залечива-
ния» будет более длительным. При 
этом Новгородская область пере-
шла в группу с пониженной устой-
чивостью (5,5 балла по десятибалль-
ной шкале), а остальные относятся 
к группе со слабой устойчивостью 
(меньше 5).

Повышение интереса центра к 
ротациям оживило местные элиты 
в регионах, «вокруг которых либо 
появляются утечки о возможности 
замены (Алтайский край, Иванов-
ская область), либо предпринима-
ются целенаправленные попытки 
раскачать ситуацию, используя про-
блемы губернаторов (Самарская об-
ласть, Приморский край)». Эти реги-
оны потеряли 0,1–0,3 балла.

Новые главы «с разной скоростью 
погружаются в местную проблемати-
ку». «Наибольшую адаптацию к мест-
ной повестке дня продемонстрирова-
ли Артур Парфенчиков и Максим Ре-
шетников. Оба пока удачно пользу-
ются эффектом замены в сравнении 
с малопопулярными предшествен-
никами»,— считают авторы. Алексей 
Цыденов в Бурятии «не воспринима-
ется как укорененный игрок, но тоже 
удачно использует эффект усталости 
от предшественника». Николай Лю-
бимов (Рязанская область) «действует 
в подчеркнуто диалоговом режиме» 
и сотрудничает с предшественником 
Олегом Ковалевым. Андрей Никитин 
(Новгородская область) «наводит мо-
сты» с элитами по-другому: он участву-
ет в мероприятиях с мэром Великого 
Новгорода Юрием Бобрышевым, кон-
фликтовавшим с прежней властью.

Фонд также оценил первые ито-
ги работы новых глав, включая на-
значенных до февраля. «Высокий» 
эффект прослеживается в Севасто-
поле (Дмитрий Овсянников), Перм-
ском крае, Карелии, Бурятии, Новго-
родской и Рязанской областях. «Сред-
ний» — в Калининградской (Антон 
Алиханов), Кировской (Игорь Васи-
льев) и Ярославской (Дмитрий Ми-
ронов) областях, «низкий» — в Ады-
гее (Мурат Кумпилов). «В Адыгее на-

значение Кумпилова де-факто не вос-
принято как смена губернатора, ско-
рее как техническое продление влас-
ти той же группы — он родственник 
и земляк предыдущего главы Асла-
на Тхакушинова,— объясняет глава 
фонда 

”
Петербургская политика“ Ми-

хаил Виноградов.— А предшествен-
ники Алиханова, Миронова и Васи-
льева не были ни мощными электо-
ральными лидерами, ни аллергена-
ми — общественное мнение относи-
лось к ним скорее нейтрально. У элит 
были претензии — но не такого уров-
ня, как в Карелии».

Таисия Бекбулатова

У Верховного суда (ВС) нет заме-
чаний к законопроекту об исклю-
чении из Уголовного кодекса (УК) 
ст. 212.1 о наказании за неодно-
кратные нарушения во время ми-
тингов. ВС обратил внимание 
лишь на то, что Конституцион-
ный суд (КС) не обязывал законо-
дателя смягчить норму. При этом 
прямо в отзыве нет четкой пози-
ции по законопроекту, хотя пред-
седатель ВС Вячеслав Лебедев 
выступал за декриминализацию 
статьи. В Госдуме считают, что 
ВС занял выжидательную пози-
цию по «политическому» вопросу.

ВС представил в Госдуму заклю-
чение на внесенный 6 февраля зако-
нопроект ЛДПР об исключении из 
УК ст. 212.1 (неоднократное наруше-
ние установленного порядка орга-
низации либо проведения митинга, 
демонстрации или пикетирования). 
Статья появилась в 2014 году. Первым 
по ней был осужден активист Ильдар 
Дадин. Сейчас по ст. 212.1 можно при-
влечь к ответственности уже привле-
кавшихся к административной от-
ветственности за аналогичные нару-
шения «более двух раз в течение 180 
дней». Господин Дадин оспаривал 
норму УК в КС. В постановлении 10 
февраля КС ушел от категорических 
указаний законодателю, отметив, что 
тот «правомочен» поправить статью 
УК, и уточнил основания для привле-
чения к уголовной ответственности. 
Приговор активисту в конце февраля 
был отменен президиумом ВС.

В официальном отзыве ВС на за-
конопроект ЛДПР, подписанном зам-
предом суда Владимиром Давыдо-
вым, нет «замечаний юридико-тех-
нического характера». Но конкрет-
ная позиция ВС в отзыве не сформи-
рована. ВС лишь отметил, что «КС РФ 
признал ст. 212.1 УК не противореча-
щей Конституции», и описал поста-
новление КС. В связи с тем, что пре-
тензий у судей ВС нет, но нет и кон-
кретного заключения, соавтор по-
правок Ярослав Нилов назвал отзыв 
«своеобразным». «Не исключено, что 
статья будет отменена, но уже под 
другим авторством. Главное, отрица-

тельная позиция в отзыве не просле-
живается»,— заявил он 

”
Ъ“.

После принятия постановления 
КС в Минюсте, уполномоченном го-
товить правительственные законо-
проекты, в инициативном порядке 
не начали готовить поправки, ожи-
дая поручение Белого дома (см. 

”
Ъ“ от 

17 февраля). Сдержанный отзыв ВС 
на законопроект по отмене ст. 212.1 
собеседник 

”
Ъ“ в Госдуме связывает с 

тем, что разработка поправок — это 
«политическое решение». «Я не могу 
сказать о позиции Верховного суда, 
мы еще этот вопрос не обсуждали,— 
говорил ранее председатель ВС Вяче-
слав Лебедев.— Моя позиция: я лич-
но согласен (с декриминализацией 
ст. 212.1 УК.— 

”
Ъ“)». «Когда закручи-

вали гайки, была определенная по-
зиция администрации президента. 
Сейчас, когда Дадина отпустили, в 
ВС не понимают, какую позицию за-
нять»,— объясняет нежелание госпо-
дина Лебедева транслировать свою 
позицию как официальную один из 
депутатов. В 2014 году отзыв ВС на 
введение ст. 212.1 действительно был 
однозначнее. «ВС РФ проект закона в 
части, касающейся внесения измене-
ний в УК РФ, поддерживает»,— гово-
рилось в письме за подписью перво-
го зампреда ВС Петра Серкова.

«Если нет угрозы для населения, 
нецелесообразно принимать такую 
меру, как заключение под стражу или 
лишение свободы. У нас достаточно 
административных мер: можно на-
значить более крупный штраф, ис-
правительные работы»,— сказал 

”
Ъ“ 

единоросс, зампред думского комите-
та по законодательству Рафаэль Мар-
даншин (в 2014 году, как и вся фрак-
ция, голосовал за введение новой ста-
тьи в УК). Депутат подчеркнул, что это 
его личная позиция, а комитету толь-
ко предстоит рассмотреть законопро-
ект с учетом отзывов. В свою очередь, 
глава комитета Совета федерации по 
конституционному законодательст-
ву Андрей Клишас ранее говорил, что 
считает достаточным применять по-
становление КС и не менять закон.

Максим Иванов,  
Наталья Корченкова

Позицию  
Вячеслава Лебедева  
не учли в заключении
ВС подготовил отзыв на поправки к УК  
о нарушениях на митингах

Замены привели к потере очков
В регионах, где произошли отставки губернаторов, снизилась устойчивость

В Главном военном клиническом госпита- 
ле имени Бурденко вчера ”Ъ“ официально 
подтвердили, что в 56-м реанимационном 
отделении находится начальник управле- 
ния боевой подготовки штаба Западного  
военного округа генерал-майор Петр Милю-
хин. Он был доставлен из Сирии с тяжелыми 
ранениями, которые, по данным ”Ъ“, полу-
чил в результате подрыва радиоуправляе-
мого фугаса, заложенного боевиками на до-
роге от авиабазы Тияс в город Хомс. Генерал 
Милюхин стал самым высокопоставленным 
российским военным, пострадавшим в ходе 
сирийской кампании РФ.

Первая информация о ранении высокопо-
ставленного российского офицера в Сирии по-
явилась накануне 23 февраля: тогда несколько 
военных источников 

”
Ъ“ сообщили, что генерал 

находится в тяжелом состоянии и за его жизнь 
борются военные медики на авиабазе Хмеймим 
(провинция Латакия). Раскрывать обстоятельст-
ва инцидента и личные данные пострадавшего 
собеседники 

”
Ъ“ тогда отказались, сославшись 

на запрет, исходящий от высшего руководства 
ведомства. Однако в пятницу российские СМИ 
(в частности, порталы Infox.ru и «Фонтанка»)  
сообщили, что в Главном военном клиническом 
госпитале имени Бурденко в Москве находит-
ся начальник управления боевой подготовки  
штаба Западного военного округа генерал-май-
ор Петр Милюхин, получивший ранение в Си-
рии. Официально в Минобороны РФ вчера эту 
информацию комментировать не стали, но в 
приемной госпиталя 

”
Ъ“ подтвердили, что та-

кой пациент действительно находится в 56-м 
реанимационном отделении: «Врачи следят за 
его состоянием».

Как рассказали 
”
Ъ“ несколько источников, 

близких к военному ведомству, инцидент, в хо-
де которого пострадал Петр Милюхин, случился 
16 февраля в провинции Хомс. Он почти два ме-
сяца находился в Сирии в подчинении коман-
дующего группировкой российских войск гене-
рал-полковника Андрея Картаполова. В тот день 
генерал Милюхин вместе с пятью российски-
ми военнослужащими ехал из района аэродро-
ма Тияс в сторону города Хомс в бронемашине 
«Тигр» в составе автоколонны. Ему предстояло 
на месте оценить состояние и подготовку бой-
цов сирийской армии, участвовавшей в столк-
новениях с радикальными исламистами, а так-
же донести до них новые вводные Генштаба ВС 
РФ. Однако в 4 км от Тияса «Тигр» был подорван 
при помощи мощного радиоуправляемого фу-

гаса, заложенного боевиками близ дороги, а по 
самой колонне был открыт огонь.

Четверо из шести человек, находившихся в 
бронемашине, погибли: их имена в Миноборо-
ны РФ не раскрывают, однако известно, что смер-
тельные ранения получили старший сержант Ва-
дим Магамуров и морской пехотинец Павел Ко-
заченко. Они были похоронены 19 февраля в Ека-
теринбурге и Пензе соответственно (см. 

”
Ъ“ от 21 

февраля). Генерал Милюхин получил серьезные 
увечья: ему оторвало обе ноги, один из оскол-
ков выбил глаз. В считаные часы он был эваку-
ирован силами спецподразделений на авиабазу 
Хмеймим, где военные медики на протяжении 
недели боролись за его жизнь. Источники 

”
Ъ“ ут-

верждают, что фактически в полевых условиях 
им удалось остановить кровотечение и стабили-
зировать его состояние для последующей тран-
спортировки в московский госпиталь имени 
Бурденко. Сейчас, по уверениям медиков, «пря-
мая угроза его жизни отсутствует». Сам генерал 
стал самым высокопоставленным офицером, по-

лучившим ранение в ходе сирийской кампании. 
Всего, напомним, Минобороны РФ официально 
признало гибель 27 военнослужащих.

По сведениям 
”
Ъ“, обстановка в Хомсе остает-

ся достаточно сложной: вблизи авиабазы Тияс 
идут тяжелые бои с применением артиллерии, 
реактивных систем залпового огня и бронетех-
ники. Отдельные успехи есть в соседней Пальми-
ре: в частности, как заявил начальник главного 
оперативного управления Генштаба ВС РФ гене-
рал-полковник Сергей Рудской, боевики покину-
ли территорию древнего города. По данным рос-
сийских военных, сейчас в восточной части про-
винции войска Башара Асада укрепляют свои по-
зиции, чтобы предотвратить возможные контр-
атаки боевиков и ведут наступление на восток. 
Вчера Андрей Картаполов в интервью телекана-
лу «Россия 24» признал, что особую роль в осво-
бождении Пальмиры сыграла не только россий-
ская авиация, но и бойцы сил специальных опе-
раций, которые вели разведку и поражали наи-
более важные объекты. По данным 

”
Ъ“, в Паль-

миру и прилегающий к ней город Тадмор для 
обеспечения порядка могут быть переброшены 
подразделения военной полиции РФ.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Жертвой фугаса стал российский генерал
Петр Милюхин пострадал от атаки боевиков в Сирии

В «Единой России» ждут, что все 
врио губернаторов, которые бу-
дут участвовать в выборах 10 сен-
тября, пройдут процедуру пар-
тийных праймериз. О готовности 
идти на выборы и проходить вну-
трипартийное голосование уже 
заявили врио глав Бурятии и Ря-
занской области. При этом в «Еди-
ной России» уже ожидают, что 
технические кандидаты на прай-
мериз могут стать сенаторами.

«Мы исходим из того, что все врио 
губернаторов пройдут процедуру 
праймериз 

”
Единой России“»,— за-

явил 
”
Ъ“ секретарь генсовета пар-

тии Сергей Неверов. Врио главы Бу-
рятии Алексей Цыденов уже публич-
но заявил, что будет выдвигаться от 
«Единой России» и готов пройти про-
цедуру праймериз. Врио губернато-
ра Рязанской области Николай Лю-
бимов также намерен пройти прай-
мериз единороссов. 1 марта он объя-
вил о намерении встать на учет в од-
ном из первичных отделений пар-
тии власти. «Как кандидат 

”
Единой 

России“ обязательно пройду прай-
мериз. Очень хочу заручиться вашей 

поддержкой как однопартийцев»,— 
заявил господин Любимов. В отделе-
нии «Единой России» по Пермскому 
краю сообщили 

”
Ъ“, что врио губер-

натора Максим Решетников пока на 
праймериз не заявлялся и еще не ве-
дет переговоры с руководителями 
местных отделений. «Но мы к этому 
процессу активно готовимся»,— со-
общили в реготделении.

Самовыдвижения нет в 13 из 14 
регионов, где 10 сентября пройдут 
выборы губернаторов (Белгород-
ская, Калининградская, Ярослав-
ская, Новгородская, Рязанская, Том-
ская, Свердловская, Саратовская 
области, Севастополь, Пермский 
край, Карелия, Мордовия и Буря-
тия). Исключение составляет Киров-
ская область (в качестве самовыдви-
женца шел на выборы экс-глава об-
ласти Никита Белых). Общественная 
палата Севастополя предлагала до-
пустить на выборы самовыдвижен-
цев, однако таких поправок к зако-
ну, который во втором чтении будет 
принят 14 марта, предложено не бы-
ло. Секретарь севастопольской орга-
низации «Единой России» Борис Ко-

лесников сказал 
”
Ъ“, что на прайме-

риз еще никто не зарегистрировал-
ся, обращения от врио губернатора 
Дмитрия Овсянникова не было, но 
он полагает, «что это произойдет». 
В правительстве Ярославской обла-
сти комментировать порядок выд-
вижения врио губернатора Дмит-
рия Миронова отказались. Ранее в 
регионе обсуждалось его самовыд-
вижение, но сейчас оно невозмож-
но по закону. Закон можно было бы 
исправить до старта кампании. Но 
признаков того, что кто-либо из ре-
гиональных глав получит на это раз-
решение Кремля, нет. Ярославскую 
область в партии считают одним из 
самых сложных регионов, куриро-
вать губернаторские выборы здесь 
будет напрямую замсекретаря генсо-
вета Виктор Селиверстов. Глава Нов-
городской области Андрей Ники-
тин заявил 

”
Ъ“, что решение об уча-

стии в выборах «примет позже». «Мы 
с коллегами сейчас сконцентрирова-
ны на решении текущих социально-
экономических задач»,— сказал он.

Выдвижение кандидатов на 
праймериз запланировано уже на 

апрель—май. Выдвинуть кандида-
тов могут и генсовет, и региональ-
ный политсовет. После официально-
го начала кампании (в первой дека-
де июня) конференции «Единой Рос-
сии» рассмотрят не менее двух кан-
дидатур и тайным голосованием 
выдвинут одного из кандидатов в гу-
бернаторы. Кандидатами могут стать 
члены и сторонники партии, беспар-
тийные. Конкурентов губернаторам 
для праймериз отберут заранее. Сре-
ди них, по сведениям 

”
Ъ“, могут ока-

заться те, кого губернаторы потом де-
легируют в Совет федерации. Такая 
установка давалась регионам руко-
водством партии на семинаре-сове-
щании в феврале. «Нам дали понять, 
что это должен быть серьезный кан-
дидат, не технический партнер, не 
шут и не клоун, лучше — кандидат 
в сенаторы»,— сказал собеседник в 
одном из региональных отделений. 
Замсекретаря севастопольского от-
деления партии Сергей Михайлюк 
подчеркнул, что альтернативный 
кандидат «приобретает медийную 
раскрутку и политический капитал».

Отдел политики

Программа «свой кандидат»
Единороссы хотят, чтобы все губернаторы поучаствовали в процедуре праймериз

Его поздравляет первый заместитель директора Федеральной службы войск 
национальной гвардии — главнокомандующего войсками национальной 
гвардии генерал-полковник Сергей Меликов:
— Уважаемый Александр Геннадиевич! В этот знаменательный день примите 
самые горячие поздравления с днем рождения! Я искренне горжусь знакомст-
вом и хорошими отношениями с вами. За многие годы деятельности на лю-
бом государственном посту вы ежедневно демонстрируете окружающим вы-
сокий профессионализм, глубокие знания, чувство ответственности и долга за 
поставленные руководством страны задачи. Компетентность, четкая принци-
пиальная позиция и талант руководителя позволяют вам, Александр Геннади-
евич, в любой ситуации находить эффективные, справедливые и мудрые ре-
шения. Ваши трудолюбие, высокая работоспособность и мужской характер по 
праву являются недосягаемыми вершинами для многих поколений. Желаю 
вам, Александр Геннадиевич, крепкого здоровья, удачи и профессионального 
долголетия! Мира и добра вам и вашим близким!

Ее поздравляет генеральный директор госкорпорации «Роскосмос»  
Игорь Комаров:
Уважаемая Валентина Владимировна! Чайка! Искренне поздравляю вас с 
юбилеем! Для каждого гражданина нашей страны и, конечно, для всех, кто 
работает в ракетно-космической отрасли России, вы пример служения Роди-
не, мы равняемся на вас, на ваше отношение к миру и к жизни. Ваш подвиг, 
ваш полет в космос, до сих пор остается непревзойденным. Кроме вас, до 
сих пор ни одна женщина не совершила одиночный космический полет. Ва-
лентина Владимировна! «Роскосмос» вместе с жителями планеты Земля же-
лает вам счастья, здоровья, радости, благополучия и долгих лет жизни!

Поздравления передает депутат Госдумы, глава экспертного совета по ракет-
но-космической отрасли Денис Кравченко:
— Глубокоуважаемая Валентина Владимировна! Прошли годы, но память о 
вашем подвиге лишь крепче. Героизм, проявленный в ходе вашего полета в 
космос, вдохновил огромное количество людей на подвиги, стал примером 
для будущих поколений. И по сей день целеустремленность в достижении 
поставленных целей, трудолюбие и высочайшая работоспособность — ва-
ши отличительные качества. Преданно служа России, вы всегда были и про-
должаете оставаться в центре ее общественной жизни, делали и делаете все, 
чтобы мы гордились своей Родиной! Примите мои искренние поздравления 
по случаю вашего дня рождения. Желаю здоровья, счастья и благополучия.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня юбилей у депутата Госдумы, 
Героя Советского Союза 
Валентины Терешковой

Петр Милюхин — самый высокопоставленный 
российский офицер, пострадавший  
в Сирии от рук радикальных исламистов    
ФОТО LUKI.RU
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новости

Госавтоинспекция планирует ужесто
чить контроль за нарушителями ПДД 
на машинах с иностранными номера
ми. Сейчас иностранцев наказыва
ют лишь за самые грубые нарушения, 
в частности за вождение в пьяном ви
де, а вот оштрафовать, например, 
за превышение скорости их пробле
матично. Планируется, что правоох
ранительные органы России, Бело
руссии и Казахстана наладят обмен 
информацией о нарушителях. Как 
стало известно ”Ъ“, проект соответ
ствующего межправительственного 
соглашения готовится странами Та
моженного союза.

О подготовке проектов межправитель
ственных соглашений между Россией, Бе
лоруссией и Казахстаном об обмене ин
формацией о нарушениях ПДД, выяв
ленных системами автоматической фик
сации нарушений, 

”
Ъ“ рассказали в ГУ

ОБДД МВД России.
Еще в 1997 году Россия, Белоруссия, 

Казахстан, Армения, Таджикистан и Кир
гизия ратифицировали конвенцию о вза
имном признании шести видов наруше
ний, фиксируемых инспекторами (во
ждение в пьяном виде, отказ от медосви
детельствования, невыполнение требо
вания инспектора об остановке и т. д.). 
Если, к примеру, нетрезвый водитель из 
Белоруссии управляет автомобилем на 
территории России, в его отношении со
ставляется протокол и применяется дей
ствующее в РФ наказание (штраф и лише
ние прав по суду). При этом материалы 
направляются в Республику Беларусь, где 
автовладелец также будет считаться ли
шенным прав и не может заявить об уте
ре удостоверения, чтобы ездить дальше. 
Аналогично происходит и с российски
ми гражданами, лишенными прав на тер
ритории указанных стран. Кроме того, 
если водитель игнорирует решение о на
ложении судом штрафа, к принудитель
ному взысканию подключаются судеб
ные приставы.

• По данным Госавтоинспекции, в 2016 
году иностранцы и лица без гражданст-
ва совершили 1,67 млн нарушений ПДД 
на российских дорогах (+4,5% к 2015 году). 

Это 6% от всех нарушений, совершенных 
водителями на территории России и за-
фиксированных инспекторами без уча-
стия автоматических камер. 10,6 тыс. 
иностранцев, в частности, управля-
ли автомобилем в состоянии опьянения 
и 11,3 тыс. отказались от освидетель-
ствования. По вине иностранцев прои-
зошло более 5 тыс. ДТП с пострадавши-
ми (+5,7%).
Как пояснили 

”
Ъ“ в ГИБДД, в случае, 

когда нарушение фиксируется в автома
тическом режиме, штраф водителю, заре
гистрированному на территории стран 
Таможенного союза, не приходит. Сис
тема фотовидеофиксации в России, хотя 
и распознает номер автомобиля, не обла
дает данными о владельце, а значит, не 
может выслать «письмо счастья». Кроме 
того, нарушение скоростного режима не 
входит в перечень взаимопризнаваемых 
нарушений, закрепленных в конвенции 
1997 года. Для решения этой проблемы, 
пояснили 

”
Ъ“ в ГИБДД, и нужен доступ 

к базе данных белорусских правоохрани
тельных органов (ГАИ Республики Бела
русь) и МВД Казахстана.

Из проекта соглашения следует, что 
при выявлении нарушения автомоби
лем с белорусскими и казахстански
ми номерами ГИБДД будет оформлять 
штрафное «письмо счастья» и направ
лять его собственнику, а в случае неупла
ты им штрафа в срок (70 дней) материа
лы будут направлены в уполномочен
ный орган для принудительного взыска
ния штрафа (судебные приставы). В при
ложении к соглашению установлен спи
сок правонарушений, фиксируемых ка

мерами, которые будут признаваться 
странами: скорее всего, туда войдут на
рушения скоростного режима, выезд на 
встречную полосу, выезд на выделенную 
по лосу и другие составы. Информация 
о неуплате штрафа в срок будет переда
ваться судебным приставам РФ, Респу
блики Беларусь и Казахстана. Такая же 
участь ждет российских водителей, вы
езжающих за рубеж.

В МВД Белоруссии и Казахстана ком
ментарий 

”
Ъ“ не предоставили. В кон

це января 2017 года в Смоленске прош
ло совещание по поводу проблем нару
шения ПДД иностранцами, в нем уча
ствовал в том числе начальник ГАИ Бе
лоруссии Дмитрий Корзюк. Господин 
 Корзюк в своем выступлении признавал, 
что  «далеко не все граждане иностран
ных государств являются примерными 
водителями».

«В России очень много машин с ино
странными номерами, порой вообще не 
растаможенных, часто за рулем какие
то гастарбайтеры, при этом штрафов ни
кто не платит»,— говорит адвокат дви
жения «Свобода выбора» Сергей Радько. 
При этом он видит в инициативе и сла
бые места. «Даже российским гражданам 
нередко приходят ошибочные штрафы 
или с большим опозданием,— говорит 
он.— Можно только предполагать, что бу
дет с запросом в базу данных зарубежно
го государства, какие тут могут задержки 
и ошибки». Господин Радько также напо
минает, что гражданин имеет право за
щищать права на родном языке. «Пред
ставим, что россиянин получает 

”
письмо 

счастья“ на белорусском языке или казах

ском? Постановления с камер выписыва
ются в автоматическом режиме, сомне
ваюсь, что полиция будет переводить их 
для иностранцев. Как можно обжаловать, 
если не знаешь, в чем тебя обвиняют?» — 
говорит он.

Эксперт по безопасности дорожного 
движения юрист Катерина Соловьева от
мечает, что пока неясно, в какой валюте 
оплачивать, к примеру, штраф на терри
тории иностранного государства. Отме
тим, что за перевод денег также берется 
комиссия. «В порядке правовой помощи 
РФ и так вправе направлять правовой за
прос в иное государство для осуществле
ния процессуальных действий за нару
шения, совершенные иностранным гра
жданином,— говорит она.— Конечно, по 
мелким штрафам с камер такая серьезная 
процедура редко проводится или не про
водится вовсе». Госпожа Соловьева счита
ет, что аналогичное соглашение вслед за 
ГИБДД должно быть заключено и судеб
ными приставами.

Что касается стран, не входящих в Та
моженный союз, то в случае нарушения 
ПДД иностранным гражданином ГИБДД 
сейчас может по номеру запросить дан
ные о владельце у таможни, через кото
рую въезжал автомобиль, и выслать по
становление о наложении штрафа по ад
ресу регистрации (так, в частности, дела
ет столичное УГИБДД). При этом, говорят 
в Госавтоинспекции, действенного мето
да контроля за процессом уплаты штра
фов европейцами нет, поскольку между 
РФ и ЕС нет соглашения об информаци
онном обмене. Нарушившему ПДД в Ев
ропе российскому водителю могут вы
писать штраф, но далеко не факт, что он 
дойдет по почте. Существует также про
цедура придания гражданину статуса 
нежелательного для пребывания в Рос
сии (изза многочисленных нарушений 
ПДД), однако за прошедший год ГИБДД 
применяла ее всего 16 раз изза сложно
сти процедуры. Помимо этого, согласно 
114ФЗ, в случае двух и более админис
тративных правонарушений в течение 
трех лет иностранцу запрещается въезд 
на территорию РФ.

Иван Буранов

Штрафы переводят на иностранный
ГИБДД РФ накажет нарушителей из Белоруссии и Казахстана

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

светская  
жизнь

Московский глянец  
навели на Грозный
На прошлой неделе светский процесс подсте
гивали весьма нестандартные обстоятельст
ва места и повода. В начале недели в киноте
атре «Пионер» состоялся спецпоказ фильма 
«Слишком свободный человек» Веры Кричев
ской и Михаила Фишмана, приуроченный ко 
второй годовщине убийства политика Бори
са Немцова. А спустя пару дней в Грозном при 
поддержке родителей, продюсера Яны Руд
ковской, сопрезидента Chopard Каролины 
Шойфеле и десанта редакторов московского 
глянца свою первую коллекцию показала но
вый креативный директор бренда Firdaws Ай
шат Кадырова. На фоне этих двух мероприя
тий совсем не так громко прозвучало и воз
вращение легендарного благотворительного 
«Хорошего мероприятия», и даже на редкость 
изысканная вечеринка парфюмерного дома 
Penhaligon’s в ресторане Cristal Room Baccarat.

Документальный фильм «Слишком сво
бодный человек», в котором авторы рассказы
вают историю России последних 25 лет через 
политическую биографию Бориса Немцова, 
вышел в прокат еще 23 февраля. Официаль
ная премьера состоялась в Нижнем Новгоро
де, а единственное московское мероприятие 
с поминальным фуршетом и дискуссией по
сле показа прошло в понедельник в кинотеа
тре «Пионер». Тут были режиссеры Павел Лун
гин, Гарри Бардин, Кама Гинкас, писатель Бо
рис Минаев, старший партнер GHP Марк Гар
бер, певец Андрей Макаревич, политик Ми
хаил Касьянов, главред «Нового литературно
го обозрения» Ирина Прохорова, журнали
сты Юрий Сапрыкин и Валерий Панюшкин, 
вицепрезидент группы ОНЭКСИМ Дерк Са
уэр. Владелица компании PR Trend Екатери
на Одинцова приехала в кино после Троеку
ровского кладбища, а после показа уехала «на 
мост». Участники дискуссии с удовольствием 
вспоминали, каким парнем, другом и гражда
нином был Борис Немцов, но также с грустью 
упражнялись в сослагательном наклонении.

В Грозном началась весна для госпожи 
Шойфеле, замдиректора телеканала «Россия» 
Сергея Брилева, главных редакторов Harper’s 
Bazaar Дарьи Веледеевой, Tatler Ксении Соло
вьевой и Hello! Светланы Бондарчук, певца 
Тимура Юнусова, продюсера Яны Рудковской 
и нескольких звезд, выросших под софитами 
канала ТНТ. Старшая дочь главы республики 
Рамзана Кадырова Айшат показала свою пер
вую коллекцию для бренда Firdaws, которым 
раньше занималась ее мать Медни Кадырова. 
Таким образом, московских гостей принима
ли на высшем республиканском уровне. Их 
реакция не заставила себя ждать и была сум
мирована изданием «Вести республики»: «...
показ мод коллекции Айшат Кадыровой, со
гласно многочисленным отзывам в СМИ и со
цсетях, произвел впечатляющий фурор». «Ай
шат представила 30 платьев, каждое из кото
рых можно назвать шедевром»,— сказал го
сподин Кадыров. После показа гости испол
нили лезгинку, причем господин Юнусов де
лал это с госпожой Рудковской, а сам госпо
дин Кадыров пригласил на танец фигуристку 
Татьяну Навку.

На следующий вечер светская Москва 
вернулась к более привычным форматам. 
Часть публики отправилась на вечеринку 
Penhaligon’s. Маски, перья, живой ирланд
ский волкодав, встречавший гостей при вхо
де,— мероприятие задумывалось будто бы 
байроническим, но вышло, напротив, ве
селее обычного. Другая часть — более взро
слая — была приглашена в ресторан «Арагви». 
Там после перерыва в несколько лет возро
дился благотворительный вечер фонда «Здо
ровое наследие» Ирины Почитаевой, супру
ги старшего вицепрезидента банка ВТБ Алек
сандра ТерАванесова. К организации при
соединились фонды «Друзья», «Детские сер
дца» и Mercury. Идея «Хорошего мероприя
тия» проста и элегантна: на один вечер свет
ские дамы становятся официантками, и по
пробуй оставить самой госпоже Почитае
вой, Алене Долецкой или Виктории Борисе
вич на чай традиционные для Москвы 10% от 
счета! Впервые такой вечер провели в 2005 го
ду, в ресторане «Семифреддо». С тех пор мно
гое изменилось: так, Леонид Рейман, который 
в «Семифреддо» был в статусе министра связи, 
в «Арагви» присутствовал уже в качестве вла
дельца компании «Универсальные мобиль
ные решения». Увы, куда заметнее господи
на Реймана изменились благотворительные 
привычки светского общества. Чаевые «офи
цианткам» приходилось брать почти штур
мом, а на сопутствовавшем вечеру аукционе 
уникальные лоты, например «Экскурсия по 
Третьяковке с Зельфирой Трегуловой», прода
вались лишь после изрядных усилий.

После показа гости  
исполнили лезгинку,  
причем господин Кадыров  
пригласил на танец  
фигуристку Татьяну Навку

К семи годам колонии приговорил 
 Канавинский райсуд Нижнего Нов
города бывшего владельца и прези
дента обанкротившейся аграрной 
корпорации «Сантимир» Зинятуллу 
Ситдикова. Бизнесмена и его поде
льника, эксфиндиректора корпо
рации Михаила Самсонова, кото
рый получил три года, признали 
виновными в 13 эпизодах крупно
го мошенничества и преднамерен
ном банкротстве. В результате их 
действий структуры «Сантимира» 
остались должны около 6 млрд руб. 
бюджету и кредитным учреждениям, 
среди которых Сбербанк и Россель
хозбанк. Еще один фигурант — сын 
Зинятуллы Ситдикова Руслан — был 
оправдан.

61летний Зинятулла Ситдиков и Ми
хаил Самсонов были взяты под стра
жу в зале суда — до оглашения пригово
ра каждый из них находился на свободе 
под залог 2 млн руб. Оба были призна
ны судом виновными в 13 эпизодах раз
ных видов мошенничества (ст. 159, 159.1 
и 159.2 УК РФ), преднамеренном банкрот
стве (ст. 196 УК РФ) и легализации средств, 
полученных преступным путем (ст. 174.1 
УК РФ). По ряду эпизодов, в том числе ка
савшихся отмывания денег, от наказания 
подсудимые были освобождены в связи 
с истечением срока давности. Еще одно
му подсудимому, сыну эксглавы «Санти
мира» 36летнему Руслану Ситдикову, ин
криминировали растрату в крупном раз
мере (ст. 160 УК РФ), однако он был полно
стью оправдан.

Суть обвинений сводилась к тому, что 
фигуранты дела похитили более 300 млн 
руб. кредитных средств и более 50 млн 
руб. бюджетных субсидий на развитие 
сельского хозяйства. Их махинации, как 
ранее сообщал 

”
Ъ“, вскрыли следовате

ли нижегородского областного УМВД еще 
в 2012 году.

Основатель и владелец «Сантимира» 
Зинятулла Ситдиков начал занимать
ся сельским хозяйством в 1990х годах, 
в 2000х его семейный бизнес (сын рабо
тал у отца гендиректором) вырос в круп
ный региональный агрохолдинг, обраба
тывавший 140 тыс. га полей в Нижегород
ской и Ульяновской областях. При ниже
городском губернаторе Геннадии Ходы
реве Зинятулла Ситдиков некоторое вре
мя работал замминистра сельского хозяй
ства региона. В последние годы все пред
приятия «Сантимира» — ООО «Алга», «Ре
везень», «Можарское», «Саитовка», Гагин
ская агрофирма, кондитерская фабрика 
«1 Мая» и другие — разорились, они при
знаны банкротами или находятся в ста
дии ликвидации.

Как установили следствие и суд, при 
участии Ситдиковастаршего и его фин
директора в 2007–2011 годах были по
хищены ряд субсидий и сотни миллио
нов заемных средств, которые выводи
лись на счета третьих компаний и оседа
ли там. Общая сумма долгов намеренно 
обанкроченных структур «Сантимира» на 
данный момент, по данным источников 

”
Ъ“, приближается к 6 млрд руб. (ранее 

в СМИ называлась и цифра 10 млрд руб.). 
Среди основных кредиторов банкрота чи

слятся Россельхозбанк и Сбербанк. Ущерб 
последней кредитной организации толь
ко по рассмотренному в суде уголовному 
делу составил около 200 млн руб. Кстати, 
именно представители Сбербанка в свое 
время инициировали расследование в от
ношении руководства корпорации, напи
сав соответствующее заявление в МВД.

Кроме того, пострадавшим от действий 
руководства корпорации является и госу
дарство. Как сообщал 

”
Ъ“, «Сантимир» ак

тивно работал с «Росагролизингом», ког
да его возглавляла будущий министр сель
ского хозяйства Елена Скрынник. Новое 
руководство госкомпании после масштаб
ной ревизии обвинило лизингополучате
лей в сговоре с прежним руководителем 
и нарушениях на миллиарды рублей. По
сле этого по всей России представители 
«Росагролизинга» стали изымать у сель
хозпредприятий арендованную технику. 
То же произошло и с предприятиями «Сан
тимира», который, по некоторым данным, 
не смог вернуть большую часть сельскохо
зяйственных машин. Впрочем, в уголов
ном деле «Росагролизинг» не фигурирует.

Сам Зинятулла Ситдиков свою при
частность к какимлибо хищениям кате
горически отрицал. Его представители 
указывали, что «Сантимир» за годы своей 
работы произвел миллионы тонн зерна, 
поднял давно не использовавшиеся уго
дья, а проблемы у предприятий возникли 
изза аномальной засухи 2010 года, после 
чего компаниям корпорации не пошли 
навстречу кредиторы.

Впрочем, у правоохранительных ор
ганов другое мнение. По данным 

”
Ъ“, 

проблемы с законом у Зинятуллы Сит
дикова после вынесения приговора не 
закончились: Сбербанк подал заявле
ние о возбуждении еще одного уголов
ного дела — по фактам получения ООО 
«Ревезень» (входило в «Сантимир») кре
дита на строительство элеватора и пре
доставления в залог оборудования, кото
рое не являлось собственностью компа
нии. Еще до вынесения приговора мате
риал по этому эпизоду был выделен в от
дельное производство, ведется доследст
венная проверка. ООО «Ревезень», отме
тим, являлось едва не ли крупнейшим за
емщиком корпорации. Это предприятие 
построило при участии «Росагролизин
га» крупнейший элеватор в Перевозском 
районе Нижегородской области вмести
мостью более 100 тыс. тонн зерна. Сами 
представители «Сантимира» утверждали, 
что вложили в строительство элеватора 
около 1,5 млрд руб., однако у правоохра
нителей есть подозрения, что средства 
на этот проект были получены дважды: 
более 300 млн руб. от «Росагролизинга» 
и 210 млн руб. в виде льготного креди
та от Сбербанка, который был расхищен. 
По данным 

”
Ъ“, общий ущерб Сбербан

ка от действий «Сантимира» составил 
860 млн руб. Впрочем, он может быть ча
стично погашен за счет реализации нахо
дящейся в залоге у банка части элеватор
ного комплекса.

В Сбербанке подтвердили информа
цию о подаче нового заявления, добавив, 
что удовлетворены решением суда и не 
планируют его обжаловать.

Сергей Сергеев

Деньги банков пропали в сельхозугодьях
Эксглава аграрной корпорации осужден за мошенничество

Как стало известно ”Ъ“, возбужде
но уголовное дело в отношении быв
шего заместителя начальника финан
сового управления внутренних войск 
МВД России полковника Александ
ра Костина. Он обвиняется в получе
нии взятки в размере 10 млн руб. За 
эту сумму офицер обещал посодейст
вовать управлению связи внутренних 
войск в выделении дополнительных 
денежных средств в размере 250 млн 
руб. Сам офицер, по данным ”Ъ“, сво
ей вины не признает.

Как следует из материалов дела, пе
реговоры о возможности выделения до
полнительных денежных средств управ
лению связи внутренних войск с неким 
Александром Гостевым полковник Ко
стин вел с конца 2015 года. За 10 млн руб. 
последний пообещал коллегам добить
ся выделения для них сверх уже получен
ных из бюджета средств еще 250 млн руб. 
Взятку Александр Гостев, проходящий по 

делу свидетелем, как считают в 51м воен
ном следственном отделе СКР, передавал 
обвиняемому Костину частями с декабря 
2015го по февраль 2016 года.

Между тем, по данным 
”
Ъ“, уголовное 

дело в отношении Александра Костина 
было возбуждено только в конце декабря 
прошлого года. Судя по всему, полковник 
не выполнил взятые на себя обязательст
ва, после чего на него и было подано за
явление в УФСБ России по внутренним 
войскам МВД России. 19 декабря 2016 го
да господин Костин был вызван на до
прос к следователю, после которого его 
задержали. Еще через два дня полковни
ку предъявили обвинение по ч. 6 ст. 290 
УК РФ (получение взятки в особо крупном 
размере), и следователь ходатайствовал 
перед судом о его аресте.

В ходе заседания в Московском гарни
зонном военном суде представитель СКР 
утверждал, что обвиняемый Костин мо
жет скрыться от органов предварительно

го следствия и суда, в том числе и за гра
ницей, в частности в Венгрии, где у него 
имеется недвижимость, продолжить зани
маться преступной деятельностью, угро
жать свидетелям или уничтожить доказа
тельства. При этом следствие не исключа
ло, что Александр Костин мог действовать 
в составе группы лиц, участники которой 
до настоящего времени не установлены.

В свою очередь, защита обвиняемо
го с этими доводами следствия не согла
силась. Более того, адвокат Александ
ра Костина утверждала, что «следствием 
не представлено суду безусловных дока
зательств», свидетельствующих о полу
чении полковником Костиным взятки. 
Впрочем, попытка добиться для своего 
подзащитного более мягкой меры пре
сечения, в частности домашнего ареста, 
успехом не увенчалась.

Отметим, что в последнее время это 
далеко не первый коррупционный скан
дал с участием бывших высокопоставлен

ных офицеров внутренних войск. В част
ности, как рассказывал 

”
Ъ“, сейчас под 

следствием находится бывший замести
тель начальника управления раскварти
рования и строительства тыла внутрен
них войск МВД России Сергей Сударкин 
(см. 

”
Ъ“ от 28 февраля). Офицера обвиня

ют в том, что он ввел в заблуждение руко
водство ООО «ФамерДевелопмент», поо
бещав тому посодействовать в выигры
ше аукциона на строительство дома для 
ветеранов внутренних войск в Брянске. 
За это, по версии следствия, полковник 
Сударкин получил от подрядчика почти 
7 млн руб.

Александр Веклич, официальный 
представитель Росгвардии, в которую бы
ли преобразованы внутренние войска 
МВД, заявил 

”
Ъ“, что нацгвардия к этим 

историям не имеет никакого отношения. 
«Преступления совершались еще до ее со
здания»,— говорит он.

Олег Рубникович

Внутренняя взятка во внутренних войсках
Управлению внутренних войск МВД за «откат» в 10 млн рублей обещали 250 млн

Как часто жители стран СНГ нарушают ПДД в России*
 Езда Езда Отказ  Отказ Невыполнение 
 в пьяном виде в пьяном виде от медицинского от медицинского требования 
  без прав освидетельствования освидетельствования об остановке 
  либо когда  водителем без прав автомобиля 
  водитель  или лишенным прав по требованию 
  лишен прав   инспектора
Армения 901 (+8%) 148 (–2%) 1061 (–1%) 137 (–12%) 81 (–4%)

Белоруссия 629 (–2%) 164 (+4%) 604 (+1%) 118 (–13%) 41 (–13%)

Казахстан 613 (+10%) 112 (–3%) 433 (–3%) 59 (–37%) 85 (+12%)

Таджикистан 823 (+1%) 102 (–18%) 1034 (+3%) 124 (–16%) 114 (+3%)

Киргизия 781 (+21%) 98 (–6%) 1149 (+30%) 88 (–2%) 68 (+11%)

*Данные ГИБДД России за 2016 год.
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мировая политика
Блокаду Донбасса 
распространяют  
на Россию
Украинские радикалы перекрывают 
железнодорожное сообщение  
между двумя странами

Инициаторы железнодорож-
ной блокады Донбасса пе-
решли к новому этапу своей 
борьбы. Депутаты Верховной 
рады, возглавляющие акцию, 
объявили, что теперь присту-
пят к перекрытию торговых пу-
тей между Украиной и РФ. На-
чали они с железнодорожного 
узла в городе Конотопе Сум-
ской области, через который 
осуществлялась значительная 
часть двусторонней торговли. 
При этом в планах организато-
ров блокады — перерезать все 
восемь маршрутов, соединя-
ющих Украину с Россией, и на-
нести тем самым удар не толь-
ко по «торговле с Москвой», 
но и по бизнесу президента 
Петра Порошенко. Вчера ве-
чером, правда, пришли сооб-
щения, что властям удалось 
убедить участников блокады 
временно приостановить свою 
акцию — в обмен на регуляр-
ную информацию о том, какие 
грузы следуют через россий-
ско-украинскую границу.

«Штаб блокады торговли с ок-
купантами», перекрывший 25 
января железнодорожные пути, 
ведущие в Донбасс, теперь зая-
вил об открытии нового «редута» 
блокады — в Конотопе. Пресс-
служба штаба по этому поводу со-
общила: «Ветераны войны за не-
зависимость, а также обществен-
ные патриоты Сумской области, 
Львова, Тернополя и Киева от-
крыли новый редут. Через Коно-
топ идет одна из основных маги-
стралей торговли с Россией. На 
товарной станции Конотоп бы-
ло найдено несколько поездов 
из Российской Федерации, в том 
числе с углем марки антрацит».

Сам «редут» инициаторы бло-
кады назвали в честь канцлера 
послевоенной Германии Конра-
да Аденауэра, который «помог 
утвердить свободу, что позво-
лило в будущем восстановить 
единство страны». Теперь акти-
висты намерены «взять под эф-
фективный украинский контр-
оль» все восемь основных же-
лезнодорожных пограничных 
переходов, по которым ведется 
торговля с Россией.

Организатор блокады депу-
тат Рады от фракции «Самопо-
мощь» и бывший командир ба-
тальона «Донбасс» Семен Семен-
ченко написал открытое пись-
мо президенту Украины Петру 
Порошенко, обвинив его в по-
лучении личной выгоды от про-
должения торговли с Россией.

«Мы со штабом блокады дое-
хали до… города Конотопа. Мы 

тут увидели много интересного, 
пан президент. Выясняется, что 
уголь из России идет полным хо-
дом. И уже давно. И газ на ваши 
с Кононенко (заместитель главы 
фракции БПП и бизнес-партнер 
Петра Порошенко Игорь Коно-
ненко.— 

”
Ъ“) фирмы идет пол-

ным ходом. И еще много чего. 
Хлопцы погибают на фронте, 
вы со скупой слезой рассказыва-
ете про страну-агрессора и борь-
бу не на жизнь, а на смерть. А са-
ми торгуете... Это плохо, Петр 
Алексеевич. Этого не будет»,— 
пишет в открытом письме главе 
государства Семен Семенченко.

В администрации президен-
та Украины на происходящее 
отреагировали как на провока-
цию. По словам собеседника 

”
Ъ“ 

в этой структуре, «все это очень 
похоже на подготовку к выбо-
рам партии 

”
Самопомощь“ мэ-

ра Львова Андрея Садового, ко-
торый не справился с пробле-
мой львовского мусора, зато су-
мел отвлечь общественное вни-
мание на блокаду». По мнению 
источника 

”
Ъ“, в письме Семена 

Семенченко «есть и положитель-
ный момент — отметаются ранее 
звучавшие подозрения, что бло-
каду якобы тайно финансирует 
Порошенко через Кононенко».

По мнению опрошенных 
”
Ъ“ 

украинских экономистов, про-
должающаяся блокада Донбас-
са обходится стране «непозволи-
тельно дорого». «В бюджет была 
заложена цена донбасского угля 
около $80 за тонну. Любые аль-
тернативные поставки неизбеж-
но окажутся дороже, что слома-
ет всю бюджетную стратегию. 
К тому же на продаже за грани-
цу продукции донбасской ме-
таллургии Украина зарабатыва-
ла до $9 млрд в год, теперь же 
эти доходы оказались под во-
просом»,— говорит 

”
Ъ“ сопред-

седатель Фонда энергетиче-
ских стратегий Украины Дмит-
рий Марунич. Цена вопроса еще 
больше возрастет, если будет 
блокировано не только сообще-
ние с самопровозглашенными 
ДНР и ЛНР, но еще и с Россией.

Вчера вечером, впрочем, при-
шли сообщения, что властям 
удалось договориться с иници-
аторами блокады, которые со-
гласились временно прекра-
тить свою акцию. В обмен они 
потребовали предоставления 
регулярной (раз в месяц) инфор-
мации о том, какие грузы следу-
ют через российско-украинскую 
границу.

Янина Соколовская, Киев; 
Максим Юсин

Балканы получили домашнее задание
По вступлению в Евросоюз

Глава дипломатии ЕС Федерика 
Могерини завершила в конце  
минувшей недели большое тур-
не по Балканам, посетив Черно-
горию, Македонию, Сербию, 
Албанию, Косово и Боснию. 
 Поездка имела далеко не про-
токольное значение. Ее  итоги 
во многом определят судьбу 
 региона, стремящегося стать 
 частью Евросоюза. С подроб-
ностями — корреспондент ”Ъ“ 
на Балканах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Об итогах своего балканского 
турне Федерика Могерини сегод-
ня проинформирует глав МИД Ев-
росоюза. Ей предстоит дать ответ 
на ключевой вопрос: стоит ли госу-
дарствам Балкан рассчитывать на 
вступление в ЕС в обозримом бу-
дущем. Окончательно же опреде-
литься по стратегии расширения 
Евросоюзу предстоит на юбилей-
ном саммите в конце марта, ког-
да европейские лидеры соберут-
ся в Риме, чтобы отметить 60-летие 

ЕС и сформулировать основные на-
правления его реформы.

Обнадеживающий сигнал для 
балканских стран Федерика Моге-
рини послала уже из первого пункта 
турне — из Черногории. Выступая 
в парламенте этой страны, она объ-
явила: «Двери ЕС открыты для Чер-
ногории и всего региона. Мы хотим, 
чтобы все его страны были в Евро-
союзе». А вся последующая поездка 
свелась, по сути, к разъяснению то-
го, что государства Балкан должны 
для этого сделать. Внешне формула 
выглядит довольно просто: проти-
востояние заменить диалогом и про-
должить реформы для приближения 
к евростандартам. Но выполнить да-
же первые оглашенные госпожой 
Могерини домашние задания по 
реализации этой формулы балкан-
ским странам будет непросто.

Черногорию глава дипломатии 
ЕС назвала «лидером евроинтегра-
ции в регионе, осуществившим не-
вероятный прогресс». Однако высту-

пать ей там пришлось в парламенте, 
заполненном чуть больше чем на-
половину,— после октябрьских вы-
боров, ознаменовавшихся попыт-

кой путча, черногорская оппозиция 
бойкотирует Скупщину и требует 
нового голосования, несмотря на то 
что ЕС и ОБСЕ признали выборы де-
мократичными. Федерика Могери-
ни радикализм оппозиции не под-
держала, отказавшись встречаться 
с ее лидерами вне парламента.

В Македонии главный сигнал ев-
ропейский эмиссар направила пре-
зиденту Гёрге Иванову. Она призва-
ла главу государства пересмотреть 
свое недавнее решение и предо-
ставить право сформировать пра-
вительство лидеру оппозиционно-
го Социал-демократического союза 
Зорану Заеву, который вместе с тре-
мя албанскими партиями заручился 
большинством в парламенте. Госпо-
жа Могерини предупредила: отказ 
президента «угрожает демократии 
и не соответствует целям евроинтег-

рации, которую все македонские ли-
деры называют приоритетом».

Главное домашнее задание ЕС 
Белграду — нормализация отноше-
ний с Приштиной. Частично оно уже 
выполняется. Сербско-косовский 
диалог на высшем уровне возобнов-
лен, а в результате воздействия Бел-
града на косовских сербов была без-
болезненно разрушена стена, раз-
деляющая Косовска-Митровицу на 
сербскую и албанскую части. (Ин-
спекцию появившейся вместо нее 
пешеходной зоны, сооруженной 
на выделенный ЕС €1 млн, госпо-
жа Могерини провела лично.) Види-
мо, в знак признательности Белгра-
ду за усердие гостья из ЕС обратилась 
к местному парламенту на сербском 
языке. Однако ответ взаимностью 
не отличался. Депутаты из Радикаль-
ной партии Воислава Шешеля ста-
ли скандировать: «Сербия, Россия — 
не нужен нам ЕС!» Так продолжалось 
чуть ли не все время выступления 
главы европейской дипломатии.

Руководство Косово Федерика 
Могерини похвалила за выполне-
ние одного домашнего задания — 
принятие мер по борьбе с корруп-
цией, но предупредила, что време-
ни на подготовку второго «почти не 
осталось»: если в ближайшие дни 
косовский парламент не проголо-
сует за демаркацию границы с Чер-
ногорией, либерализации визового 
режима с ЕС население Косово еще 
долго не увидит.

В Албании Евросоюз хочет ви-
деть мирное разрешение обострив-
шегося в последнее время конфлик-
та между властями и оппозицией. 
К Боснии — аналогичное пожела-
ние, только применительно к насе-
ляющим ее народам: сербам, хорва-
там и мусульманам.

В Сараево, которое изначаль-
но считалось самым сложным пун-
ктом балканского турне, Федерика 
Могерини попала только со второй 
попытки, к концу субботы, под за-
навес поездки — в четверг прилет 
пришлось отложить из-за густого 
тумана в боснийской столице. Заве-
сой закрытости оказались окутаны 
практически все переговоры эмис-
сара ЕС в Сараево — с тремя члена-
ми президиума республики, выпол-
няющего функцию коллективного 
президента, правительством и ли-
дерами ведущих партий. В публич-
ных выступлениях госпожа Моге-
рини не скупилась на комплимен-
ты в адрес руководства Боснии. За 
закрытыми дверями она, по свиде-
тельству дипломатического источ-
ника 

”
Ъ“ в Сараево, высказывалась 

предельно ясно и жестко: более 70% 
боснийцев — за интеграцию стра-
ны в ЕС, что должно стать базой для 
преодоления разногласий между 
политиками.

Прогнозируя возможные выво-
ды, которые Федерика Могерини 
представит министрам иностран-
ных дел стран ЕС, а также позицию, 
которую в конце месяца займут евро-
пейские лидеры, источник 

”
Ъ“ резю-

мирует: «Отказываться от Балкан бы-
ло бы близоруким решением для Ев-
росоюза. Но его подход будет во мно-
гом зависеть от самих кандидатов».

Президент Косово Хашим 
Тачи внимательно выслушал 
рекомендации главы 
европейской дипломатии 
Федерики Могерини  ФОТО AP

Франсуа Фийон  
стал кандидатом на замену
Брошенный соратниками по партии,  
претендент на пост президента Франции воззвал к народу

Предвыборная гонка во Франции 
подошла к поворотному момен-
ту: вчера в Париже прошел митинг 
сторонников опального кандида-
та на пост президента от правой 
партии «Республиканцы» Франсуа 
Фийона — последняя попытка спа-
сти избирательную кампанию экс-
премь ера, изначально считавшего-
ся фаворитом. В случае его отказа 
баллотироваться ситуация на фини-
ше избирательной кампании станет 
предельно запутанной. За полто-
ра месяца до первого тура выборов 
(23 апреля) борьба за президент-
ское кресло превращается не в кон-
куренцию программ, а в войну ком-
проматов. В этой ситуации кто бы ни  
выиграл гонку, он не станет новым 
сильным лидером, опирающим-
ся на парламентское большинство 
и имеющим карт-бланш на прове-
дение назревших реформ.

За поддержкой  
к Эйфелевой башне
Кандидат от продолжающей полити-
ческие традиции генерала Шарля де 
Голля правой партии «Республикан-
цы», бывший премьер Франсуа Фий-
он вчера дал последний бой своим оп-
понентам, собрав в центре Парижа на 
площади Трокадеро у Эйфелевой баш-
ни многотысячный митинг своих сто-
ронников со всей страны.

Беспрецедентной акции в поддер-
жку опального кандидата, в доме ко-
торого накануне был проведен обыск 
в рамках расследования дела о хище-
нии госсредств, предшествовало раз-
мещение в соцсетях видеообращения 
Франсуа Фийона к своим сторонникам. 
«Не поддавайтесь, не позволяйте ни-
кому лишить вас вашего голоса. Я про-
шу вас сопротивляться, и, кроме того, 
я приглашаю вас идти вперед — с ре-
шимостью свободных людей»,— воз-
звал к рядовым французам победитель 
внутрипартийных праймериз, до вче-
рашнего митинга продолжавший те-
рять поддержку ключевых соратников. 
Наиболее серьезными ударами послед-
них дней стали для господина Фийона 
уход главы предвыборного штаба Пат-
рика Стефанини, советника Брюно Ле 
Мера и его официального представите-
ля, одного из организаторов «республи-
канских» праймериз Тьерри Солера.

В этой ситуации единственным шан-
сом для Франсуа Фийона переломить 
ситуацию должна была стать массовая 
поддержка рядовых французов, прие-
хавших в столицу из Лиона, Марселя, 
Бордо и других городов (накануне ор-
ганизаторы сообщили, что рассчитыва-
ют на присутствие 40–45 тыс. человек). 
Для доставки в Париж митингующих, 
которые со вчерашнего утра стали при-
бывать в столицу на автобусах, были за-
действованы около 2,5 тыс. региональ-
ных комитетов, сохранивших лояль-
ность господину Фийону, несмотря на 

раскол в руководстве партии. Картин-
ка заполненной людьми площади Тро-
кадеро с развевающимися националь-
ными триколорами была призвана про-
иллюстрировать тезис команды Фран-
суа Фийона о том, что его проблемы ста-
ли результатом заговора политических 
противников (в то время как народ его 
по-прежнему поддерживает).

Обращаясь к толпе, Франсуа Фий-
он выступил с эмоциональной речью: 
слова покаяния за допущенные ошиб-
ки сопровождались патриотической 
риторикой, критикой правящих со-
циалистов, не борющихся с радикаль-
ными исламистами, апелляцией к на-
следию де Голля, последователем ко-
торого видит себя кандидат от «Респу-
бликанцев», и изобличением тех сил, 
которые пытаются лишить простых 
французов права выбора. Господин 
Фийон сделал основной упор на том, 
что его основной соперник Эмманю-
эль Макрон, позиционирующий се-
бя как независимый кандидат и цент-
рист, на самом деле — политический 
наследник крайне непопулярного 
президента Франсуа Олланда.

Впрочем, подтверждением реши-
мости части руководителей «Респу-
бликанцев» добиться выхода Франсуа 
Фийона из избирательной гонки ста-
ло вчерашнее заявление главы реги-
она Прованс—Альпы—Лазурный бе-
рег Кристиана Эстрози. Он пообещал 
в ближайшее время (предположитель-

но, до утра понедельника) иницииро-
вать отзыв кандидатуры господина 
Фийона и его замену на другого пре-
тендента. Кристиан Эстрози дал по-
нять, что наиболее вероятный вари-
ант — возвращение экс-премьера Але-
на Жюппе, который уступил Франсуа 
Фийону на партийных праймериз.

Гонка «хромых уток»
Несмотря на оказанную ему на площа-
ди Трокадеро внушительную поддер-
жку, выход Франсуа Фийона из избира-
тельной гонки остается вполне реаль-
ным. Расследование дела о финансовых 
злоупотреблениях продолжается, и уже 
15 марта он должен будет предстать пе-
ред судьями (напомним, что официаль-
ное выдвижениtе кандидатов в прези-
денты завершается 17 марта, а выборы 
пройдут в два тура — 23 апреля и 7 мая).

Между тем в случае вынужден-
ной замены Франсуа Фийона на Але-
на Жюппе ситуация в предвыборной 
гонке станет предельно запутанной. 
Последний опрос социологической 
службы Opinionway показал, что в пер-
вом туре лидер «Национального фрон-
та» Марин Ле Пен набирает 27% голо-
сов, глава центристского движения 
«На марше» Эмманюэль Макрон — 
24%, а Франсуа Фийон — 19%. При 
этом опрос не дает расклада сил, кото-
рый может сложиться в случае замены 
Франсуа Фийона на Алена Жюппе.

О ситуации, которая может сло-
житься в этом случае, 

”
Ъ“ рассказал 

директор франко-российского цент-
ра «Обсерво» Арно Дюбьен: «Если про-
игравший праймериз Жюппе вернет-
ся в гонку, нет уверенности, что он на-

берет даже половину тех голосов, ко-
торые сейчас предсказывают Фийону. 
Он может вообще занять четвертое ме-
сто, уступив даже кандидату от социа-
листов Бенуа Амону».

По мнению господина Дюбьена, ко-
зырем Франсуа Фийона можно считать 
то обстоятельство, что, несмотря на се-
рию скандалов, он не растерял ядро сво-
их сторонников. «Сейчас Фийон дела-
ет ставку на то, чтобы продержаться до 
теледебатов между кандидатами, кото-
рые намечены на 20 и 23 марта. На них 
экс-премьер надеется использовать свое 
ораторское мастерство, которое помогло 
ему сенсационно выиграть праймериз 
среди правых»,— считает Арно Дюбьен.

За полтора месяца до выборов борь-
ба за президентское кресло во Фран-
ции превращается не в конкуренцию 
программ, а в войну компроматов, 
в которую в той или иной степени ока-
зались вовлечены все участники изби-
рательной кампании.

В связи с этим опрошенные 
”
Ъ“ экс-

перты обращают внимание на то, что 
кто бы ни стал победителем президент-
ской гонки, он не сможет опираться на 
устойчивое парламентское большин-
ство и, таким образом, получить карт-
бланш на проведение необходимых 
стране реформ. Парламентские выборы 
в стране пройдут уже в июне, при этом 
традиционные партии — как левые, так 
и правые — переживают глубокий кри-
зис. В то же время и ультраправым будет 
крайне сложно перепрыгнуть свой по-
толок и качественно изменить француз-
ский политический ландшафт.

Сергей Строкань,  
Максим Юсин

Франсуа Фийон, недавний 
фаворит президентских 
выборов во Франции, оказался 
в критической ситуации  ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19469,17 (−95,63)
РТС 1108,26 (+8,44)
FTSE 100 7374,26 (−8,09)

DAX 30 12027,36 (−32,21)
DJIA 21005,71(+2,74)
NASDAQ Composite 5870,75 (+9,53)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.03.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4–6.03.17
Австралийский доллар 44,5064
Английский фунт 72,2235
Белорусский рубль** 30,7543
Датская крона* 83,3391

Доллар США 58,9099
Евро 61,9850
Индийская рупия*** 88,1291
Казахский тенге*** 18,5520

Канадский доллар 43,9298
Китайский юань* 85,4027
Норвежская крона* 69,4758
СДР 79,3487

Сингапурский доллар 41,6530
Новая турецкая лира 15,8126
Украинская гривна* 21,7983
Шведская крона* 64,9052

Швейцарский франк 58,1309
Японская иена*** 51,5645
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в отличников контроля и надзора 
проверяет обозреватель  
отдела экономики

Евгения Крючкова

Риск-ориентированный подход при 
государственном контроле и надзо-
ре — речь идет о зависимости часто-
ты проверок от риска нарушений — 
в 2016 году позволил снизить число 
плановых проверок бизнеса госорга-
нами. В 2017 году некоторые ведом-
ства намерены сократить их число 
еще на треть, рассказали 

”
Ъ“ в «От-

крытом правительстве». Так, МЧС за 
прошлый год отказалось от 34,3% за-
планированных проверок (к 2014 го-
ду), а в 2017 году намерено сократить 
их еще на 30%, Роструд — на 35,3% и 
23% соответственно, Ространснад-
зор — на 46,1% и 18%, Ростехнадзор — 
на 19,1% и 25,7%.

Реформа контрольно-надзорной 
деятельности (КНД) входит в число 
приоритетов правительства и долж-
на снизить административную на-
грузку на бизнес. В 2018 году приме-
нять риск-ориентированный подход 
должны будут уже все ведомства. Го-
товиться к этому уже начала, напри-
мер, Федеральная таможенная служ-
ба (ФТС) — как сообщил в пятницу на 
коллегии ведомства его глава Влади-
мир Булавин, со второго квартала это-
го года ФТС будет внедрять трехуров-

невую модель распределения участ-
ников внешнеэкономической дея-
тельности (ВЭД) по категориям риска. 
Это упростит таможенный контроль 
для 2,8 тыс. участников ВЭД с низким 
уровнем риска.

Однако некоторые ведомства да-
же в такой ситуации смогли нара-
стить планы по контролю подведом-
ственных компаний. Так, Роспотреб-
надзор, который в течение несколь-
ких лет сокращал плановые контр-
ольные мероприятия (к концу 2016 
года — на 21,3%), в этом году намерен 
увеличить их количество на 2,5%. В 
самом ведомстве это объясняют как 
конъюнктурными причинами (уси-
лением надзора безопасности мест 
детского отдыха из-за трагедии на Ся-
мозере летом прошлого года в Каре-
лии), так и статистическими, ссыла-
ясь на «просьбу Генпрокуратуры учи-
тывать в числе заявленных проверок 
еще и внеплановые» (не объясняя, 
почему на других контролерах это 
не сказалось). При этом в ведомстве 
настаивают: в общепите, торговле и 
сельском хозяйстве плотность контр-
оля продолжает снижаться. Министр 
по делам «Открытого правительства» 
Михаил Абызов, курирующий рефор-
му КНД, отнесся к показателям Роспо-
требнадзора мягко: сокращение чи-
сла проверок бизнеса, по его словам, 
«не должно быть самоцелью» — хотя 
каждый случай обратного движения 
должен быть проанализирован.

При этом массовое снижение чи-
сла плановых проверок, по данным 
«Открытого правительства», выводит 
на первый план динамику внеплано-
вых контрольных мероприятий: до-
ля их в общем объеме проверок пре-
высила половину у подавляющего 
большинства ведомств. За 2016 год 
из 14 контрольно-надзорных орга-
нов она увеличилась у 12, при этом 
у МВД и Россельхознадзора — на чет-
верть. Снизить же число и внеплано-
вых проверок смогли только два ве-
домства — МЧС (на 10,3%) и Федераль-
ная антимонопольная служба (на 2%).

вчера

УРАЛВАГОНЗАВОД

погасил основной долг перед 
Альфа-банком, сообщил в пят-
ницу банк. Как говорится в сообще-
нии организации, «дочка» Уралва-
гонзавода (УВЗ) — ООО «ЧТЗ-Урал-
трак» — перевела денежные сред-
ства для выплаты тела задолжен-
ности. В общей сложности структу-
ры УВЗ должны были банку 7,3   млрд 
руб. и $30,2 млн. В конце 2016 го-
да свои обязательства закрыло 
АО «Уралтрансмаш», также входя-
щее в корпорацию. Ранее сообща-
лось, что долг будет погашен за счет 
кредита Газпромбанка, выданного 
на пять лет под обеспечение госга-
рантиями. В апреле 2015 года Аль-
фа-банк в судебном порядке из-за 
просрочки потребовал взыскать 
со структур УВЗ весь долг по ше-
сти кредитам, а в марте 2016 го-
да направил иск о признании бан-
кротства «Уралтрансмаша». В сен-
тябре было заключено мировое со-
глашение между сторонами и все 
судебные разбирательства пре-
кращены. Как уточнил ”Ъ“ пред-
ставитель Альфа-банка, процен-
ты по выданным кредитам УВЗ бу-
дут погашены до конца года в соот-
ветствии с мировым соглашением. 
 Анастасия Веденеева

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ 
«РОСТЕЛЕКОМА»

одобрил сделку по приобре-
тению 49,9% долей в груп-
пе компаний SafeData (ООО 
«Центр хранения данных»), 
управляющей сетью дата-центров, 
точкой обмена трафиком MSK-IX 
и сетью доставки контента Ngenix, 
сообщил оператор. В результа-
те «Ростелеком» доведет свою до-
лю в SafeData до 100%. Сумма сдел-
ки составит 2,255   млрд руб. «При-
влекательность сделки связана 
с возможностью приобрести пол-
ный контроль над растущим бизне-
сом по цене, не учитывающей по-
тенциал реализации новых пер-
спективных проектов, в том числе 
строительства мега-ЦОДа в Удом-
ле»,— сообщили в «Ростелеко-
ме». Контрольный пакет SafeData 
«Ростелеком» приобрел в февра-
ле 2015 года за 1,804   млрд руб. 
 Мария  Коломыченко

EUROPEAN  
MEDICAL CENTER

купил московский «Роддом 
на улице Правды». Об этом отра-
слевому изданию Vademecum сооб-
щил гендиректор European Medical 
Center (EMC) Андрей Яновский. 
Он добавил, что решающим факто-
ром, повлиявшим на решение о по-
купке, стало месторасположение 
роддома — близко к центру и дру-
гим клиникам EMC. «Роддом на ули-
це Правды» — второй частный род-
дом в Москве после перинатально-
го медицинского центра ГК «Мать 
и дитя». Он открылся в августе 2016 
года в здании бывшей поликлини-
ки, подведомственной ФГУП «Прес-
са» управделами президента. 
Олег Трутнев

«АДАМАС ЮВЕЛИР»

задолжал контрагентам 
27,5   млрд руб., следует из ре-
естра требований кредито-
ров. Эта компания является опто-
вым подразделением ювелирной 
сети «Адамас». Арбитражный суд 
Москвы в январе 2016 года по заяв-
лению ФК «Открытие» ввел в отно-
шении «Адамас-Ювелира» проце-
дуру наблюдения, включив в реестр 
долг перед банком в размере около 
297 млн руб. Самый крупный долг — 
свыше 19   млрд руб.— перед Столич-
ным ювелирным заводом (еще од-
на структура «Адамаса»). В декаб-
ре 2016 года Следственный коми-
тет РФ возбудил дело об уклонении 
от уплаты налогов на сумму более 
5   млрд руб. руководством Столич-
ного ювелирного завода. Кроме то-
го, у компании есть задолженность 
перед Сбербанком (около 2,6   млрд 
руб.), Промсвязьбанком (1,3   млрд 
руб.) и АО «Инвесттрейдконсалт» 
(1,3   млрд руб.). «РИА Новости» 

правила  
игры

Участвовать в сокраще-
нии плановых проверок 
бизнеса отказался толь-
ко Роспотребнадзор — 
из-за усиления контро-
ля безопасности мест 
детского отдыха после 
трагедии на Сямозере

С пенсией — на переход
Кампания по переводу накоплений бьет рекорды

Более 5 млн заявлений на пере-
вод пенсионных накоплений 
одобрили пяти крупным игро-
кам пенсионного рынка. Об этом 
свидетельствуют предваритель-
ные данные переходной кампа-
нии 2016 года, которая обеща-
ет перекрыть прошлогоднюю 
как по количеству переходов, так 
и по денежным перечислениям. 
При этом, несмотря на активное 
использование всеми игроками 
пенсионного рынка банковско-
го канала привлечения, доля от-
бракованных заявлений остает-
ся стабильно высокой.

Отдельные итоги кампании 2016 
года раскрыли несколько источников 
на пенсионном рынке, близких как к 
Пенсионному фонду России (ПФР), 
так и к крупным пенсионным груп-
пам. Как указывают собеседники 

”
Ъ“, 

в пятницу НПФ получили от ПФР пер-
вые реестры с данными об одобрен-
ных заявлениях (без раскрытия ин-
формации о переводимых суммах). 
Большая часть заявлений (2,9 млн) 
пришлась на долю лидера рынка — 
НПФ Сбербанка. Весомым оказал-
ся вклад и НПФ других крупных фи-
нансовых групп. Так, НПФ «Будущее» 
одобрен переход более 650 тыс. кли-
ентов, примерно по 550 тыс. клиен-
тов привлекли пенсионные фонды 
групп «Газфонд Пенсионные нако-
пления» и «Сафмар», около 360 тыс.— 
«ВТБ Пенсионный фонд».

В пресс-службе ПФР от коммен-
тариев в пятницу отказались, отме-
тив, что результаты переходной кам-
пании будут обнародованы после 
окончательного подведения ее ито-
гов, как ожидается, в конце марта. В 
НПФ Сбербанка и «ВТБ Пенсионный 
фонд» подтвердили, что данные 

”
Ъ“ 

близки к фактическим промежуточ-
ным результатам. В НПФ «Будущее» 
и «Сафмар» подтвердили факт полу-
чения реестров от ПФР, отказавшись 
комментировать число одобренных 
заявлений. НПФ «Газфонд ПН» на за-
прос 

”
Ъ“ не ответил.

Отметим, по итогам кампании 
2015 года положительное заключе-
ние было принято по 7,5 млн заявле-
ний, более половины от общего чи-
сла (4,1 млн) составили уходящие из 
ПФР в НПФ «молчуны». Они обеспе-
чили приток в частные пенсионные 
фонды более 259 млрд руб. С учетом 
вклада лидеров переходной кампа-
нии 2016 года (более 5 млн заявле-
ний) и роста размера среднего сче-
та она перекроет прошлогодний ре-

зультат как в количественном, так и 
в денежном выражении.

Основным каналом привлече-
ния клиентов в НПФ остается банков-
ский. Гендиректор «ВТБ Пенсионный 
фонд» Лариса Горчаковская отмеча-
ет, что работа по банковскому каналу 
минимизирует риск ошибки в офор-
млении документов и привлечение 
клиентов с более высоким средним 
счетом. Вместе с тем, по данным 

”
Ъ“, 

итоговый процент выбраковки заяв-
лений по итогам их рассмотрения в 
ПФР даже по этому каналу (не гово-
ря уже об альтернативных способах 
привлечения — через агентов, сото-
вых ритейлеров или МФО) остается 
довольно высоким, на уровне 30–32%. 
В прошлом году самой распростра-

ненной причиной выбраковки бы-
ли дублирующиеся заявления от од-
ного лица, и в корзину тогда полете-
ла почти половина заявлений (см. 

”
Ъ“ 

от 23 марта 2016 года). «Отказ в пере-
воде может быть вызван сбоями при 
обработке заявлений, ошибками сис-
темы или операторов, нерасторопно-
стью с доставкой из региональных от-
делений ПФР»,— отмечает советник 
президента Национальной ассоциа-
ции пенсионных фондов (НАПФ) Ва-
лерий Виноградов. По его прогнозу, 
многие НПФ, прежде всего работаю-
щие через дружественные банки, по 
итогам кампании будут оспаривать 
решения ПФР об отказе в переводах.

Однако итоговые результаты даже 
крупных финансовых групп во мно-
гом будут зависеть от ухода клиен-
тов. Например, по итогам кампании 
2015 года два фонда из топ-10 по объ-
ему пенсионных накоплений пока-
зали отток клиентской базы на уров-
не 100 тыс. человек. «Для ряда групп, 
не связанных с банками, хорошим 
результатом по итогам кампании 
2016 года будет сальдо около нуля»,— 
прогнозирует управляющий дирек-
тор по корпоративным рейтингам 
«Эксперт РА» Павел Митрофанов. Тем 
более что на фоне роста средних сче-
тов в ОПС НПФ активно работают 
над повышением лояльности суще-
ствующих клиентов. «Часть отказов 
в переводе накоплений могут быть 
инициированы самими клиентами 
НПФ, которых действующие страхов-
щики активно информируют о поте-
ре инвестдохода при досрочном, ча-
ще одного раза в пять лет, перехо-
де»,— указывает гендиректор кон-
салтинговой компании «Пенсион-
ный партнер» Сергей Околеснов.

Павел Аксенов

Пассажиры не пролетят мимо кассы
Авиакомпании недовольны новыми требованиями к контрольно-кассовой технике

Как стало известно 
”
Ъ“, российские авиа-

компании просят изменить или хотя бы 
 отсрочить вступление в силу новых требо-
ваний к контрольно-кассовой технике, с по-
мощью которой будет передаваться инфор-
мация о расчетах за перевозку пассажиров 
в налоговые органы. По оценкам Минтран-
са, затраты авиакомпаний на выполнение 
требований могут достичь 10   млрд руб. Ана-
логичная проблема может коснуться и ОАО 
РЖД и ее дочерней Федеральной пассажир-
ской компании, чьи единовременные рас-
ходы на эти цели составят около 3   млрд руб., 
а в дальнейшем потребуют ежегодных суб-
сидий до 1   млрд руб.

Как стало известно 
”
Ъ“, Ассоциация эксплуа-

тантов воздушного транспорта (АЭВТ) направила 
письмо в Минтранс, в котором сообщила об обес-
покоенности крупнейших российских авиаком-
паний, вызванной вступлением в силу в июле 
2017 года новых требований, касающихся пере-
дачи информации обо всех производимых расче-
тах в налоговые органы. В пресс-службе Минтран-
са 

”
Ъ“ сообщили, что письмо АЭВТ «получено и на-

ходится в проработке».
Сейчас запланирован поэтапный переход на 

контрольно-кассовую технику (ККТ), передающую 
информацию о расчетах (наличных и безналич-
ных) через оператора фискальных данных в на-
логовые органы в электронном виде. Авиакомпа-

ниям придется формировать кассовый чек в элек-
тронной форме, в том числе при осуществлении 
расчетов через интернет. В ФНС 

”
Ъ“ пояснили, что 

до 1 февраля 2017 года был «период добровольно-
го перехода на новые правила». После этой даты 
«регистрация и перерегистрация кассовой техни-
ки осуществляется только в соответствии с новым 
порядком». С 1 июля организации, ранее обязан-
ные применять ККТ (в том числе авиакомпании), 
должны будут начать работу по новым требовани-
ям. Переход на новую ККТ для организаций, ранее 
не работавших с ней, наступит 1 июля 2018 года.

Фактически изменения в законодательстве вво-
дят новые требования к документам при оказании 
услуги воздушной перевозки. Сейчас авиакомпа-
нии производят взаиморасчеты через российскую 
Транспортную клиринговую палату и зарубежную 
систему взаиморасчетов (BSP), разработанную Ме-
ждународной организацией воздушного тран-
спорта (IATA). По данным 

”
Ъ“, авиакомпании опа-

саются, что BSP, на бланках которой продаются би-
леты, не будет дорабатывать собственный бланк 
под новые требования закона. Кроме того, дора-
ботка собственного бланка потребует от авиаком-
пании серьезных затрат, поскольку требования к 
документам будут отличаться от норм и стандар-
тов IATA, а бланки будут создаваться только для 
российских авиакомпаний, что может повысить 
тарифы и спровоцировать существенное падение 
продаж. Тем временем в Транспортной клиринго-

вой палате, через которую происходят все взаимо-
расчеты авиакомпаний, уже предложили не при-
менять ККТ к перевозчикам и агентам, осуществ-
ляющим перевозочный процесс, а термин «бланк 
строгой отчетности» приравнять к кассовому чеку, 
сформированному в электронной форме. 

Согласно направленным в правительство оцен-
кам замглавы Минтранса Евгения Дитриха, с кото-
рыми ознакомился 

”
Ъ“, ежегодно только для воз-

душных перевозок пассажиров оформляется око-
ло 100 млн документов. Изменения затронут 88 
российских авиакомпаний, а единовременные и 
переменные затраты перевозчиков могут достичь 
10 млрд руб. Кроме того, возникнут дополнитель-
ные постоянные расходы на передачу данных в 
налоговые органы. В результате тарифы на воз-
душную перевозку подорожают, а из федерально-
го бюджета придется выделять дополнительные 
средства. При этом законопроект и оценка его фи-
нансово-экономических последствий в Минтранс 
на согласование не поступали, следует из данных 
господина Дитриха.

Свои обращения в АЭВТ уже направили S7, 
«Уральские авиалинии», «Руслайн», Red Wings. 
В пресс-службе S7 и «Уральских авиалиний» 

”
Ъ“ 

подтвердили факт отправки писем в АЭВТ. В Red 
Wings отказались от комментариев, в «Руслайне» 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.
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К Vnukovo Outlet подбираются покупатели
Торгцентр у аэропорта может быть продан

Совладельцы Vnukovo Outlet 
Village ищут стратегического 
партнера для дальнейшего раз-
вития бизнеса. Этим сотрудни-
чеством интересуются O1 Group 
семьи Минц и американский 
инвестфонд Hines. Не исклю-
чено, что аутлет стоимостью 
$130 млн может быть продан.

Vnukovo Outlet Village (8 км от 
МКАД по Киевскому шоссе) продает-
ся, сообщили два собеседника 

”
Ъ“ на 

рынке коммерческой недвижимо-
сти. Управляющий партнер Vnukovo 
Outlet Village Герман Кравцов ут-
верждает, что речь идет не о прода-
же. «Сейчас изучаются возможности 
привлечения стратегического парт-
нера для дальнейшего развития это-
го и будущих проектов»,— передал 

господин Кравцов через пресс-служ-
бу JLL (эта компания привлечена для 
поиска кандидатов), отказавшись 
раскрыть детали.

Vnukovo Outlet Village построи-
ло ООО «Диона», основной владелец 
которого Дмитрий Кульков. По дан-
ным Kartoteka.ru, у него 66,87%, око-
ло 25% у его партнера Дмитрия Раз-
умнова. Проект общей площадью 
47,5 тыс. кв. м был заявлен в 2011 го-
ду, в его строительство бизнесмены 
рассчитывали вложить $55–60 млн, 
из которых 30% это заемные средст-
ва, остальное собственные. В конце 
2016 года была введена в эксплуата-
цию третья очередь.

Возможность участия в развитии 
Vnukovo Outlet Village изучают O1 
Group Бориса и Дмитрия Минцев и 

инвестиционный фонд Hines, рас-
сказали два собеседника 

”
Ъ“. «O1 за-

явила в прошлом году, что интере-
суется торговой недвижимостью, у 
Hines уже есть опыт владения аутле-
том 

”
Белая Дача“»,— добавил один из 

них. В O1 Group от комментариев от-
казались, в Hines не ответили на за-
прос 

”
Ъ“.

У O1 Group, которая инвестиру-
ет в основном в качественные биз-
нес-центры (сейчас в ее портфеле 
13 действующих бизнес-центров об-
щей арендуемой площадью 501 тыс. 
кв. м, их общая стоимость $3,9 мл-
рд), была попытка участвовать в де-
велопменте торгцентра «Небо» в Сол-
нцево в качестве финансового инве-
стора. Но проект не был завершен, и 
группа из него вышла. Hines был пи-

онером развития торговли в форма-
те аутлета: в 2012 году фонд открыл 
аутлет «Белая Дача» в Подмосковье, 
сейчас в его портфеле еще Outlet 
Village Pulkovo в Ленинградской об-
ласти (помимо торгцентра «Метропо-
лис» на Ленинградском шоссе и биз-
нес-центра «Дукат II» в Москве). Пять 
лет назад фонд собирался строить 
еще один аутлет на Киевском шос-
се недалеко от аэропорта Внуково, 
но отказался от этих планов. Участок 
остался в собственности фонда, сей-
час на него есть градостроительный 
план земельного участка на строи-
тельство торгового центра площа-
дью 105 тыс. кв. м, рассказал один из 
собеседников 

”
Ъ“.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Спасти второй по величине 
банк Татарстана — Татфон-
дбанк, крупнейшим акционе-
ром которого была республика, 
не удалось. В пятницу он лишил-
ся лицензии. Почти год власти 
Татарстана обещали «не оста-
вить банк в беде», но когда у не-
го возник серьезный кризис 
ликвидности, предложили весь-
ма скромную помощь. На мо-
мент отзыва лицензии размер 
дыры в Татфондбанке, по оцен-
ке ЦБ, составил без малого 
100 млрд руб.

Почти через три месяца после 
введения в Татфондбанк временной 
администрации ЦБ принял ради-
кальное решение — отозвать лицен-
зию. В пятницу регулятор сообщил 
об этом на своем сайте, используя 
стандартные формулировки, на-
пример «вложения в некачествен-
ные активы» и «неадекватная оцен-
ка рисков».

Разъяснения ЦБ предоставил по-
зже, и из них следует, что на грани от-
зыва лицензии Татфондбанк жил по-
чти год — с весны 2016 года. ЦБ не 
спешил, потому что власти Татарста-
на пообещали, что «не оставят банк в 
беде». «Начиная с мая прошлого года 
мы понимали, что банк находится в 
тяжелейшем финансовом положе-
нии,— пояснил первый зампред ЦБ 
Дмитрий Тулин.— Мы знали, что его 
капитал утрачен, что потеря ликвид-
ности может наступить в любой мо-
мент, если триггером послужит ка-
кое-то событие: банк убыточен, его 
финансовая отчетность существенно 
недостоверна». По его словам, с мая 
надзорная команда головного офиса 

ЦБ находилась в постоянных перего-
ворах с руководством Татфондбанка и 
его акционерами. Однако все обеща-
ния так и остались словами, а за это 
время дыра в банке увеличилась в два 
раза. По оценкам ЦБ, в декабре 2016 
года она составляла около 43 млрд 
руб., а сейчас — около 97 млрд руб.

Ключевая проблема банка — кэп-
тивная бизнес-модель. По оценкам 
ЦБ, 65% кредитного портфеля банка 
составляли кредиты, связанные с 
бизнесом собственников, и основ-
ная часть заемщиков находится в 
состоянии банкротства. Крупней-
шим акционером Татфондбанка яв-
ляется Татарстан (прямо и косвенно 
контролирует 51%), второй по вели-
чине пакет принадлежит экс-главе 
банка Роберту Мусину. В пятницу он 
был арестован до 16 апреля по подо-
зрению в мошенничестве в особо 
крупном размере, ущерб от его дей-
ствий оценивается в сумму более 
3 млрд руб.

До ноября 2016 года акционеры 
не признавали наличие масштаб-
ных проблем. «Они допускали, что 
есть какие-то сложности, но они не-
большие. Но даже если эти трудно-
сти есть, акционеры устно заявля-
ли, что не оставят банк в беде и всег-

да окажут ему финансовую поддер-
жку»,— рассказал господин Тулин. 
Однако в ноябре 2016 года на оче-
редной встрече с ЦБ Роберт Мусин и 
председатель совета директоров 
Татфондбанка премьер-министр Та-
тарстана Ильдар Халиков признали 
выводы ЦБ относительно плачевно-

го финансового положения банка. 
При этом, по словам господина Ту-
лина, они предложили «очень огра-
ниченную поддержку, которой не 
было достаточно, чтобы восстано-
вить финансовое положение бан-
ка». В правительстве Татарстана не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

Далее ситуация развивалась стре-
мительно: корпоративные клиенты 
банка—крупные местные предпри-
ятия стали снимать деньги со сче-
тов. Из-за кризиса ликвидности 
банк прекратил исполнять свои обя-
зательства. 15 декабря 2016 года ЦБ 
ввел в банк временную администра-
цию и мораторий на удовлетворе-
ние требований кредиторов сроком 
на три месяца (см. 

”
Ъ“ от 16 декабря 

2016 года). В 2017 году ЦБ провел не-
сколько встреч с собственниками 
банка на тему его финансового оздо-
ровления. Был предложен, напри-
мер, механизм bail-in. Однако участ-

вовать в нем согласились лишь два 
кредитора, на которых приходится 
около 5 млрд руб. «По нашим расче-
там, bail-in должен был покрывать 
обязательства перед физлицами и 
составлять как минимум 60–70 млрд 
руб.,— уточнила зампред ЦБ Ольга 
Полякова.— Те банки, которые дела-
ли due diligence, дали цифру (дыры) 
— около 120 млрд руб.». Таким обра-
зом, Татфондбанк по размеру дыры 
уступал только Внешпромбанку, у 
которого лицензия была отозвана 
21 января 2016 года (215,9 млрд 
руб.). В результате изучения состоя-
ния банка временной администра-
цией выяснилось, что для проведе-
ния его санации, по расчетам ЦБ и 
Агентства по страхованию вкладов, 
понадобилось бы как минимум 
220 млрд руб. «Экономической целе-
сообразности с учетом размера ды-
ры и объема необходимого финан-
сирования, конечно, не было»,— 
указала госпожа Полякова.

Проблемы в Татфондбанке спро-
воцировали панику среди клиен-
тов других банков (см. 

”
Ъ“ от 20 де-

кабря 2016 года). В пятницу лицен-
зии были отозваны также у Интех-
банка и Анкор-банка. Кризис дове-
рия к банковской системе Татарста-
на отразился и на крупнейшем бан-
ке региона — «Ак Барсе». В конце 
2016 года агентство Fitch поставило 
на пересмотр его рейтинг с негатив-
ным прогнозом, позже банк неод-
нократно подвергался информаци-
онным атакам. Впрочем, в ЦБ увере-
ны, что ситуацию в банковском сек-
торе республики можно считать 
контролируемой.

Юлия Полякова

Татфондбанк не дождался помощи
ЦБ почистил банковский рынок Татарстана

«По доступным ФНС данным, 
расходы на привлеченных специа-
листов со стороны агентства крайне 
значительны и составляют 54,6% от 
вырученных денежных средств от 
реализации имущества должни-
ков,— отметили в пресс-службе 
ФНС.— В делах о банкротстве долж-
ников, за исключением кредитных 
организаций, данное соотношение 
составляет 9%». По результатам за-
вершения процедур банкротства от-
дельных кредитных организаций 
расходы на проведение процедуры 
конкурсного производства превы-
сили сумму денежных средств, по-
ступивших в конкурсную массу, от-
мечают в ФНС. Например, в завер-
шенном 20 января 2016 года деле о 
банкротстве Санкт-Петербургского 
банка реконструкции и развития 
расходы составили 42,3 млн руб., а 
поступления — 40,7 млн руб.

Суть подхода ФНС заключается в 
том, что необходимо документаль-
но обосновывать экономическую 
целесообразность привлекаемых 
конкурсным управляющим специа-
листов, проводить отбор на конку-
рентных началах, исходя из рыноч-
ной стоимости услуг. «ФНС России 
неоднократно в течение всего 
прошлого года обращалась в АСВ с 
требованием учесть необходимость 
представления таких докумен-
тов,— отмечают там.— Однако 
агентство проинформировало, что 
будет руководствоваться собствен-
ной методикой, не обосновывая ры-
ночный характер привлечения спе-
циалистов для обеспечения своей 
деятельности».

В пресс-службе Банка России 
”
Ъ“ 

сообщили, что рассмотрят предло-
жение АСВ о проведении рабочей 
встречи. Собеседник 

”
Ъ“, знакомый 

с позицией ЦБ, напомнил, что Банк 
России неоднократно на самых вы-
соких уровнях, включая главу ЦБ 
Эльвиру Набиуллину, указывал на 
необходимости поиска зарубежных 
активов бывших собственников 
банка. Правда, ЦБ до настоящего 
времени ни разу не давал оценку, за 
счет каких средств должен вестись 
этот поиск и как должна отбираться 
компания-контрагент, добавил со-
беседник 

”
Ъ“.

Наиболее ярким примером дея-
тельности АСВ по розыску междуна-
родных активов бывших собствен-
ников банков являются преследова-
ния экс-владельца Межпромбанка 
(МПБ) Сергея Пугачева. В октябре 
2010 года ЦБ отозвал лицензию у 
Межпромбанка. АСВ как конкурс-
ный управляющий в рамках бан-
кротства банка добилось привлече-
ния Сергея Пугачева к субсидиар-
ной ответственности по долгам бан-
ка в российском суде на сумму 
75,6 млрд руб. Решение признано и 
приведено в исполнение в Вели-
кобритании и на Каймановых 
островах. В поддержку исполнения 
данного решения по заявлению 
АСВ были арестованы активы экс-
банкира по всему миру на сумму 
£1,2 млрд. Интересы АСВ в между-
народных разбирательствах пред-
ставляет юридическая компания 
Hogan Lovells. Несмотря на актив-
ные действия АСВ, до реализации 
зарубежного имущества Сергея Пу-
гачева дело пока не дошло. Соглас-
но информации на сайте АСВ на 21 
февраля, поступления в конкурс-
ную массу МПБ составили 1,9 млн 

руб., общие расходы в ходе кон-
курсного производства — 2,3 млн 
руб. Размер установленной задол-
женности перед кредиторами — 
82,6 млрд руб. Межпромбанк не 
единственный случай, когда АСВ 
занимается розыском зарубежного 
имущества бывших собственни-
ков, есть и другие, например, Мас-
тер-банка, банк «Пушкино», «Смо-
ленский банк» и др., отмечает собе-
седник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией.

По мнению экспертов, позиция 
ФНС как кредитора не вызывает во-
просов. Поддерживают налогови-
ков и другие кредиторы. «Чем боль-
ше АСВ тратит на различных экс-
пертов, тем меньше денег получа-
ют вкладчики и кредиторы по ито-
гам процедуры банкротства, так 
как оплата этих экспертов за счет 
оставшегося у банка-банкрота иму-
щества,— отмечает управляющий 
партнер 

”
Ренесанс-LEX“ Георгий Ху-

рошвили.— А такого имущества за-
частую не хватает даже для удовлет-
ворения требований кредиторов 
первой очереди». «Такое впечатле-
ние, что все эти приглашаемые АСВ 
специалисты сплошь аффилиро-
ванные структуры, у нас конкурс-
ное производство уже три с полови-
ной года, расходы — баснослов-
ные, толку же ноль»,— сетует вклад-
чица банка «Пушкино» Вера Пота-
нина. «В нашем случае у ФНС уже 
есть определенные успехи»,— от-
мечает вкладчица Мастер-банка 
Елена Фалькорвская. По ее словам, 
в банкротном деле Мастер-банка 
АСВ предложило всего одну канди-
датуру компании, которая готова 
была заняться розыском зарубеж-
ных активов банка, его бенефициа-
ров,— некое ООО «Молот». «Ника-
кого конкурса не проводилось. 
Компания обязалась за четыре ме-
сяца найти все нужные активы, за 
что запросила $200 тыс.,— расска-
зывает госпожа Фалькорвская.— 
Насколько мне известно, предста-
вители ФНС выступили жестко про-
тив подобных гонораров, высказав 
предложение выплачивать возна-
граждение по результатам работы, 
например, в процентах от возвра-
щенного имущества».

Впрочем, помимо экономиче-
ской составляющей преследование 
бывших собственников за рубежом 
носит воспитательный характер 
для тех, кто еще владеет банками. 
Собственники еще до отзыва ли-
цензии у банков оказываются за 
границей вместе с «нажитым» иму-
ществом, АСВ совершенно правиль-
но пытается изменить эту ситуа-
цию, просто финансировать это 
нужно не за счет кредиторов, схо-
дятся во мнении эксперты.

Вероника Горячева

Искатели привлечений

На минувшей неделе россий-
ский фондовый рынок лишил-
ся максимального за три с по-
ловиной года объема инвести-
ций. По данным Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR), 
из российских фондов инвесто-
ры вывели более $260 млн. 
Иностранцев не устраивают те-
кущие уровни цен, не отвечаю-
щие санкционному режиму в 
отношении России. Вдобавок 
положение усугубляет стагна-
ция цен на нефть.

Последние данные EPFR свиде-
тельствуют о резком снижении инте-
реса со стороны западных инвесто-
ров к российскому фондовому рын-
ку. По оценке 

”
Ъ“, основанной на от-

чете Citi Research (учитывающего 
данные EPFR), объем средств, выве-
денный из фондов, инвестиционная 
декларация которых ориентирована 
на Россию, за неделю, закончившую-
ся 1 марта, превысил $260 млн. Этот 
показатель является максимальным 
с сентября 2013 года и первым отри-
цательным результатом с начала но-
ября прошлого года.

Впрочем, уход инвесторов затро-
нул и большинство других регио-
нальных и страновых фондов. По 

данным EPFR, суммарные потери 
фондов развивающихся рынков за 
минувшую неделю составили почти 
$700 млн. Значительный объем 
средств на минувшей неделе был 
выведен из Китая — около $400 млн. 
Еще около $100 млн в сумме потеря-
ли фонды Индии, Гонконга и Индо-
незии. В это же время Тайвань и Ко-
лумбия показали скромные, но все 
же положительные результаты. Ли-
дером по привлечению среди стран 
БРИК стала Бразилия, в фонды кото-
рой было инвестировано более 
$100 млн.

Отток иностранных инвестиций 
из России был ожидаем, поскольку 
ему предшествовали почти четыре 
месяца непрерывного привлечения. 
За это время зарубежные инвесторы 
вложили в российские фонды более 
$2,5 млрд. Это оказало положитель-
ное влияние на российские фондо-
вые индексы, которые вошли в чи-
сло лидеров роста: за неполные че-
тыре месяца, по данным агентства 
Bloomberg, они прибавили в долла-
ровом выражении более 13%. «После 
периода роста иностранные инвес-
торы начали фиксировать прибыль 
в российских активах. Нервозности 
добавляют волатильность на рынке 

нефти, а также опасения того, что 
ралли на финансовых рынках сырь-
евых экономик идет вразрез с дина-
микой макроэкономических пока-
зателей»,— отмечает портфельный 
управляющий группы «Тринфико» 
Денис Мухин.

Поводом для фиксации прибы-
ли стали и неоправдавшиеся ожи-
дания относительно сближения 
США и России. Именно этот фактор 
был ключевой причиной аномаль-
но высокого спроса инвесторов на 
рублевые активы, которые из-за 
санкционного режима выглядели 
недооцененными. «Обещанный 
процесс на сближение так и не стар-
товал, при этом мы постоянно слы-
шим обвинения в том, что Россия 
вмешивается в демократические 
процессы не только в США, но и в 
Европе. В таких условиях ожидать 
смягчения санкций не приходится, 
и инвесторы вынуждены сокра-
щать позиции в рублевых акти-
вах»,— отмечает управляющий за-
падным фондом.

Не добавляет оптимизма инвес-
торам и ситуация на рынке нефти, 
где с начала года цены не могут вый-
ти из узкого диапазона $54–56 за 
баррель. По словам управляющего 

западным фондом, оптимизм в от-
ношении соглашения ОПЕК сменя-
ют робкие страхи, что этих реше-
ний будет недостаточно, чтобы ком-
пенсировать восстанавливающую-
ся добычу топлива в США. К тому же 
растут опасения, что в мае 2017 года 
картель может не продлить замороз-
ку добычи на следующие шесть ме-
сяцев. Тем более что все чаще слыш-
ны заявления участников картеля о 
планах по наращиванию добычи 
после окончания действия догово-
ра. По словам директора инвестици-
онного департамента UFG Wealth 
Management Алексея Потапова, 
происходящее на рынке нефти ли-
шает инвесторов надежды на даль-
нейший рост цен, что снижает при-
влекательность инвестиций в ру-
блевые активы.

В таких условиях российский ры-
нок акций на минувшей неделе ока-
зался в числе аутсайдеров среди 
рынков развивающихся и развитых 
стран. С начала недели индекс РТС 
упал на 1,8%, до 1108,26 пункта. 
Трехмесячный минимум обновил 
индекс ММВБ, который опустился 
ниже уровня 2100 пунктов, до от-
метки 2056,89 пункта, что на 1,7% 
ниже закрытия прошлой недели. В 
то же время ведущие европейские и 
американские индексы выросли в 
пределах 3%.

Виталий Гайдаев

Резкий разворот
Поводов оставаться на российском рынке у инвесторов все меньше

96,7 миллиарда рублей
составил размер дыры  
(отрицательного капитала),  
по данным ЦБ на 1 февраля 2017 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

У нас, к сожалению, таких случаев 
не один и не два, поэтому идет 
конфиденциальная работа,  
связанная с поиском активов,  
в том числе в зарубежных  
юрисдикциях
— Юрий Исаев,
глава АСВ, 25 июля 2016 года

контекст  

БАНКИ

Ипотека подросла  
в январе

Объем выданных ипотечных кредитов в янва-
ре 2017 года вырос на 18% по сравнению 
с аналогичным периодом предыдущего года 
и составил 73 млрд руб. Об этом говорится 
в сообщении Агентства ипотечного жилищно-
го кредитования (АИЖК). Официальная стати-
стика Банка России за январь выйдет 6 марта. 
В 2016 году рынок ипотеки восстановился по-
сле снижения в предыдущем году. Объем вы-
данных ипотечных кредитов в 2016 году вырос 
на 27% и составил 1,47 трлн руб. Жилищные 
условия с помощью ипотеки улучшили около 
860 тыс. семей, что на 22% больше, чем годом 
ранее. Сегодня ипотечный кредит на прио-
бретение строящегося жилья на общих усло-
виях можно взять по ставке от 10,9%. Связано 

это со снижением процентных ставок крупных 
ипотечных кредиторов — Сбербанка, группы 
ВТБ, АИЖК. По прогнозам экспертов АИЖК, 
в 2017 году объем выдачи ипотечных кредитов 
составит 1,8 трлн руб., что позволит поставить 
новый рекорд на ипотечном рынке. ТАСС

ОТП-банк сдал отчет

ОТП-банк в 2016 году получил 4,9 млрд руб. 
чистой прибыли по международным стандар-
там финансовой отчетности (МСФО) против 
3,3 млрд руб. убытка в 2015 году. Банк объяс-
няет улучшение финансового результата со-
кращением объема резервов и снижением 
стоимости фондирования. Объем резервов 
по итогам прошлого года сократился на 54%, 
до 8,3 млрд руб. Стоимость риска уменьши-
лась с 17,1% до 7,7%. При этом активы банка 
на 31 декабря 2016 года достигли 129,7 млрд 
руб., практически не изменившись за год 
(130,0 млрд руб. по итогам 2015 года). Сово-
купный кредитный портфель на 31 декабря 
2016 года составил 102,1 млрд руб. Средства 
клиентов на 31 декабря 2016 года достигли 
71,9 млрд руб. Показатель рентабельности ка-
питала (ROE) в 2016 году составил 19,1%, рен-
табельности активов (ROA) — 3,6%. В 2015 го-

ду они были отрицательными. Чистые про-
центные доходы ОТП-банка в прошлом году 
выросли на 3%, до 21,7 млрд руб., чистые ко-
миссионные доходы — на 7%, до 3,4 млрд руб. 
Операционные расходы в 2016 году сократи-
лись на 1%, до 10,5 млрд руб. «Интерфакс»

БФА-банк  
присоединится  
к «Уралсибу»

Федеральная антимонопольная служба удов-
летворила ходатайство «Уралсиба» о присое-
динении к нему БФА-банка. Ранее прецедентов 
присоединения здорового банка к санируемо-
му на рынке не было. О начале сотрудничества 
в составе банковской группы банк «Уралсиб», 
который в ноябре 2015 года был санирован 
бизнесменом Владимиром Коганом, и БФА-
банк (24,95% принадлежат сыну Владимира 
Когана Ефиму Когану) объявили в марте прош-
лого года. В августе стало известно, что начат 
процесс объединения банков. Поскольку 
«Уралсиб» — крупный федеральный банк с раз-
ветвленной инфраструктурой и он значительно 
больше БФА-банка, консолидацию активов бы-
ло решено проводить на его базе, несмотря 
на санацию. «Прайм»; отдел финансов
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Ее поздравляет председатель правления Росбанка 
 Дмитрий Олюнин:
— Уважаемая Екатерина Владимировна! С большим удо-
вольствием поздравляю вас с днем рождения! Вы явля-
етесь одним из ярких представителей банковского со-
общества. Удивительно гармонично сочетаете в себе 
профессиональные качества финансиста, аналитика и 
крупного управленца с одной стороны и обаяние, от-
крытость, способность слышать мнения коллег по це-
ху, находить правильные решения самых непростых 

проблем — с другой. Сегодня вы возглавляете Анали-
тическое кредитное рейтинговое агентство, одним из 
учредителей которого является Росбанк. Это новый вы-
зов, который вы приняли с достоинством и ответствен-
ностью. Убежден, что под вашим руководством АКРА 
окрепнет и приобретет большой авторитет в глазах ин-
весторов как у нас в стране, так и за рубежом. Хочу поже-
лать вам дальнейших успехов на этом поприще, здоро-
вья и благополучия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения у генерального директора 
Аналитического кредитного рейтингового агентства (АКРА) 
Екатерины Трофимовой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Генерирующие компании, в по-
следние два года практически 
закончившие крупные инвес-
тпроекты и теперь за счет повы-
шенных выплат с энергорын-
ка почти вдвое повысившие 
рентабельность, обсуждали схе-
му сохранения этих прибылей. 
В обмен на фиксацию текущих 
допдоходов каждой генкомпа-
нии на неопределенный срок 
предлагалось закрепить за ни-
ми новые обязательства по мо-
дернизации станций. Но по-
требители полагают, что на это 
энергетикам хватит средств и 
без повышенных выплат.

Как выяснил 
”
Ъ“, владельцы ге-

нерации обсуждали схему «истори-
ческих квот», гарантировавших ка-
ждой энергокомпании сохранение 
текущих повышенных доходов в об-
мен на инвестиции. Этот вариант 
кратко упомянул на прошлой неде-
ле член правления «Интер РАО» Иль-
нар Мирсияпов: «Могут быть вари-
анты, связанные, например, с фик-
сацией выручки производителей 
электроэнергии на ранее сущест-
вующем ДПМ (договор на поставку 
мощности.— 

”
Ъ“) с возможностью 

ввода нового или модернизации ста-
рого оборудования, то есть с сохра-
нением за ним выручки на неопре-
деленный срок».

Механизм ДПМ, о котором гово-
рит топ-менеджер, запущен в 2010 
году под обязательную инвестпрог-
рамму генкомпаний, проданных 
при реформе РАО «ЕЭС России». Ана-
лог ДПМ ввели и для ГЭС «РусГидро» 
и АЭС «Росэнергоатома». ДПМ на 
строительство новых (или реже — на 
модернизацию старых) блоков пред-
усматривают повышенные платежи 
за мощность, которые гарантируют 
окупаемость инвестиций. Большая 
часть ДПМ-объектов уже введена, и 

инвесторы начали получать увели-
ченную плату за мощность. По оцен-
ке Натальи Пороховой из АКРА, в 
2016 году рентабельность генерации 
по EBITDA составила 21%, в 2017-м 
вырастет до 24%, что в основном свя-
зано с началом получения платы по 
ДПМ (она формирует в среднем 70% 
EBITDA тепловой генерации). Так, 
«Интер РАО» в 2016 году увеличило 
выручку по объектам ДПМ на 32,9%, 
до 58,7 млрд руб.

Пик платежей по ДПМ придет-
ся на 2021–2022 годы, но к 2026 го-
ду они иссякнут (после возврата ин-
вестиций ДПМ-объекты считаются 
«старой» генерацией, плата за мощ-
ность резко снижается). Как гово-
рят источники 

”
Ъ“ в отрасли, в 2018–

2025 годах суммарные платежи за 
мощность по ДПМ-объектам снизят-
ся на 625 млрд руб. К 2024 году пла-
тежи упадут на 200 млрд руб. в год, 
говорит госпожа Порохова, рента-
бельность может вернуться к уров-
ню 2008–2011 годов — 12–15%.

Отрасль давно в фоновом режи-
ме обсуждает продление програм-
мы ДПМ (некий механизм «ДПМ-
штрих») либо разработку иных ва-
риантов сохранения и реинвести-
рования денежного потока от ДПМ. 
В частности, предлагалось модерни-
зировать стареющие мощности. Но 
Минэкономики (см. 

”
Ъ“ от 17 ноя-

бря 2016 года) предлагало отказать-
ся в будущем от ДПМ и перейти на 
рыночные механизмы распределе-
ния средств. Среди вариантов — по-
вышение цены конкурентного отбо-
ра мощности (КОМ, определяет це-
ну на мощность старой генерации), 
увеличение волатильности цен на 
рынке электроэнергии, например, 
за счет более высокой индексации 
тарифов на газ.

Судя по словам Ильнара Мирси-
япова, речь идет о том, чтобы закре-

пить за каждой генкомпанией теку-
щий объем ежегодных повышен-
ных выплат за мощность в обмен 
на обязательства вкладываться в об-
новление энергоблоков или в но-
вые стройки. В «Интер РАО» и Мин-
экономики схему, описанную госпо-
дином Мирсияповым, не комменти-
ровали. В министерстве отметили, 
что сейчас обсуждается широкий 
набор инициатив и «на данный мо-
мент консенсус не найден». Источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, под-

тверждает, что схема «исторических 
квот» изучалась в отрасли, но уверя-
ет, что от нее отказались, так как со-
чли нереализуемой.

Глава ассоциации «Совет произ-
водителей энергии» Игорь Миронов 
считает, что принимать решение о 
старте проектов модернизации и но-
вого строительства нужно уже в этом 
году, к 2021 году более 70 ГВт исчер-
пают ресурс (будут старше 40 лет) и 
потребуется их вывод, модерниза-
ция или консервация. Он также от-
мечает, что КОМ учитывает только 
часть эксплуатационных затрат стан-
ций и не предусматривает средств 
для обновления. Потребители, на 
которых ложится оплата новых бло-
ков, с этим не согласны. Глава ассо-
циации «Сообщество потребителей 
энергии» Василий Киселев счита-
ет, что государство уже сделало для 
поставщиков все необходимое: це-
новой диапазон КОМ позволяет им 
установить цену, достаточную для 
модернизации, поэтому вместо рас-
суждений о фиксации выручки есть 
смысл активнее заниматься сокра-
щением ненужной мощности. Для 
дефицитных территорий, которых 
практически не осталось, предусмо-
трен КОМ новой генерации, замеча-
ет господин Киселев.

Татьяна Дятел,  
Владимир Дзагуто

Энергетикам понравилось  
быть богатыми
Компании хотели закрепить за собой квоты на сверхприбыли

ОАО РЖД нашло новый аргумент против привле-
чения частных инвесторов в локомотивную тягу. 
Монополия разрабатывает масштабную програм-
му оптимизации локомотивного парка, которая, 
по ее расчетам, к 2020 году уберет потребность 
в 5,5 тыс. локомотивов, обеспечив экономию 
72,1 млрд руб. Ранее именно недостаток средств 
для обновления локомотивного парка был глав-
ным аргументом в пользу либерализации тяги.

ОАО РЖД разрабатывает программу оптимизации ло-
комотивного парка, следует из документов, имеющихся 
в распоряжении 

”
Ъ“. По расчетам монополии, ее реали-

зация к 2020 году позволит снизить потребность в локо-
мотивном парке на 5582 единицы, или 24%. Программа 
предполагает увеличение производительности локомо-
тива рабочего парка на 10% к 2020-му и на 15% к 2025 го-
ду по сравнению с 2015 годом, оптимизацию запаса ло-
комотивов, а также повышение эффективности ремонта, 
с тем чтобы доля неисправных локомотивов снизилась 
до 16,3% к 2020-му и до 14,1% к 2025 году. Экономический 
эффект от снижения потребности в обновлении и капре-
монте парка — 72,1 млрд руб.

В ОАО РЖД 
”
Ъ“ пояснили, что есть поручение итогово-

го заседания правления (конец декабря 2016 года) разра-
ботать такую программу. «В настоящее время она не ут-
верждена, находится в разработке,— говорят в монопо-
лии.— Промежуточные варианты мы не комментируем».

Недостаток инвестиций в локомотивный парк — 
один из главных аргументов в пользу либерализации тя-
ги, которая позволила бы привлечь в этот сегмент инве-
сторов и решить вопрос финансирования. Ранее за нее 
выступали операторское сообщество, Совет потребите-
лей ОАО РЖД, Минэкономики и другие органы власти и 
участники отрасли. Однако столь масштабная оптимиза-

ция затрат на локомотивы, высвобождающая необходи-
мые средства, лишает этот аргумент веса.

Стирается акцент на недофинансировании локомо-
тивного парка и в уставных документах реформы отра-
сли, в том числе в целевой модели рынка (ЦМР) желез-
нодорожных грузовых перевозок. Так, в декабре 2015 го-
да в версии ЦМР, представленной Минэкономики, было 
утверждение, что недостаток инвестиций «привел к со-
хранению износа локомотивного парка на уровне 70%». 
Но в результате правок ОАО РЖД получилась иная фор-
мулировка: «Несмотря на недостаток инвестиций, в по-
следнем десятилетии достигнута тенденция снижения 
износа локомотивного парка с 85% до 69%». Именно в та-
ком виде она и вошла в последний (декабрь 2016 года) 
проект ЦМР. К январю Минэкономики и ОАО РЖД в оче-
редной раз вошли в клинч по ключевым моментам ре-
формы. Эксперты, рассматривая противоречия, тогда от-
мечали, что ОАО РЖД, пользуясь возросшей аппаратной 
силой, перестало идти даже на мизерные уступки, в том 
числе чтобы обосновать отсутствие необходимости част-
ных инвестиций в тягу (см. 

”
Ъ“ от 24 января).

В локомотивном хозяйстве РЖД объективно существу-
ет значительный потенциал оптимизации, но потенциаль-
ный эффект программы РЖД (сокращение рабочего парка 
на 5,6 тыс. единиц, или 24%) представляется завышенным, 
считает глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров. 
По его мнению, главной задачей РЖД в ходе оптимизации 
будет не только сокращение расходов, но и улучшение ка-
чества работы дирекции тяги, так как в 2016 году возни-
кали острейшие дефициты, например, магистральных те-
пловозов. «Тарифы ОАО РЖД растут опережающими ин-
фляцию темпами, и грузоотправители ожидают улучше-
ния качества предоставляемых услуг»,— отмечает эксперт.

Наталья Скорлыгина

ОАО РЖД подтянет локомотивы
Монополия хочет оптимизировать свой парк,  
чтобы не пустить на рынок частников

В пресс-службе S7 
”
Ъ“ заявили, 

что выполнение установленных за-
коном требований «на практике по-
влечет за собой полный пересмотр 
действующей системы оформления 
воздушных перевозок, в том числе 
при интернет-продажах авиапере-
возок, а также системы учета, отчет-
ности, налогообложения». Источник 

”
Ъ“ в «Аэрофлоте» сообщил, что ком-

пании известно о проблеме и в Мин-
трансе проводятся совещания с це-
лью доработать нормативную базу.

По мнению ФНС, текущие требо-
вания законодательства о контроль-
но-кассовой технике ставят практи-
чески все отрасли «в равное положе-
ние» по обязанности применения 

ККТ. Служба отмечает, что в стране 
уже работает более 100 тыс. касс, со-
ответствующих новым требованиям.

По данным 
”
Ъ“, изменения затро-

нут и железнодорожные перевозки. 
Затраты ОАО РЖД только по поездам 
дальнего следования могут превы-
сить 2 млрд руб., постоянные затра-
ты его дочерней Федеральной пасса-
жирской компании (ФПК) — 500 млн 
руб. в год на оформление билетов и 
более 900 млн руб. потребуется на 
ежегодные субсидии. В пресс-служ-
бе ОАО РЖД 

”
Ъ“ сообщили, что «рабо-

та по замене кассовых аппаратов ве-
дется», но касается подразделений, 
осуществляющих расчеты с физли-
цами, и не затрагивает безналич-
ные расчеты за грузовые перевоз-
ки. В ФПК заявили 

”
Ъ“, что для ком-

пании обязательный переход на но-
вую ККТ при оформлении проезд-
ных документов произойдет с июля 
2018 года. Объем затрат в компаниях 
комментировать не стали.

По мнению главы Infomost Бори-
са Рыбака, российская гражданская 
авиация является частью междуна-
родной системы воздушных пере-
возок. «Любые собственные допол-
нения к ней, такие как создание на-
циональной системы бронирования 
или особые требования к хранению 
данных, лишь снижают конкурен-
тоспособность российских перевоз-
чиков, создавая им дополнительные 
расходы»,— считает эксперт.

Елизавета Кузнецова,  
Вадим Вислогузов,  
Анастасия Веденеева

Пассажиры не пролетят мимо кассы

По мнению господина Черня-
кова, упрощенный порядок пере-
оформления лицензий «призван 
обеспечить стабильность граждан-
ского оборота в непростых полити-
ческих и экономических реалиях». 
«Если бы при принятии Крыма в со-
став РФ аннулировались все разре-
шительные и подтверждающие до-
кументы, это привело бы к юриди-
ческому и фактическому хаосу»,— 
уверен юрист. Он допускает, что в 
отношении ООО «Новые проекты», 
его владельцев или руководителей 
потенциально могут быть введены 
персональные санкции или секто-
ральные санкции в банковской сфе-

ре, «но с учетом небольших масшта-
бов деятельности компании едва ли 
такие шансы велики».

Источник 
”
Ъ“, близкий к «Новым 

проектам», поясняет, что изначаль-
но у инвесторов еще украинской 
компании был план наладить до-
бычу газа для поставки в Крым, но 
он сомневается, что проект будет 
реализован. Глубина моря в преде-
лах Глубокой — 70–100 м. «В России 
пока нет свободных буровых мощ-
ностей, а найти подходящую техни-
ку на рынке невозможно из-за санк-
ций в отношении Крыма»,— отме-
чает директор консультационно-
го центра «Гекон» Михаил Григо-
рьев. По его словам, теоретически 
«Новые проекты» могли бы арен-

довать стоящую на ремонте в Кер-
чи платформу «Амазон», но ее воз-
можности ограничены глубиной в 
50 м. Кроме того, лицензия на Глу-
бокую предполагает вместо стан-
дартной 2D- и 3D-сейсмики геохи-
мические исследования и электро-
физический прогноз нефтегазонос-
ности, запатентованный украин-
скими разработчиками. «Поэтому 
не совсем понятно, каким образом 
будут проводиться дальнейшие ис-
следования этим методом при ны-
нешнем состоянии российско-укра-
инских отношений»,— замечает го-
сподин Григорьев.

Дмитрий Козлов,  
Анна Занина,  
Евгения Крючкова

За Крымом тянется шельф  
«Новых проектов»
с1

с7

П Р А В И Л А  И Г Р Ы П О Р Я Д О К  П О Л У Ч Е Н И Я  Л И Ц Е Н З И И  Н А  Ш Е Л Ь Ф

Законы «О недрах» и «О континентальном 
шельфе» предъявляют строгие требо-
вания к недропользователям,  которые 
хотят работать на шельфе.  Отбор прово-
дится без конкурса, заявитель, в частно-
сти, должен иметь более 50% госучастия 
в капитале (кроме компаний, получивших 
лицензии до принятия поправок к закону 
о недрах в 2008 году), иметь пятилетний 
опыт освоения шельфа, раскрыть бене-
фициаров, подтвердить материальные 
и технические возможности. Документы 

проверяют Роснедра, Минприроды, 
ФАС, Минэнерго, а также — в части угроз 
безопасности государства — Миноборо-
ны и ФСБ.

Но в июне 2015 года был принят 
закон №161, регулирующий особенности 
пользования недрами в связи с приня-
тием Крыма в состав РФ. По участкам 
крымского шельфа Черного и Азовского 
морей участки распределяет правитель-
ство РФ — по утвержденным им правилам 
для обладателей украинских лицензий 

на крымские участки был введен упро-
щенный порядок получения российской 
лицензии. Они могли подать заявку в Рос-
недра до 1 октября 2015 года, предъявив 
украинскую лицензию. Если Минобороны 
и ФСБ давали заключение об отсутствии 
угрозы обороне и безопасности РФ, 
Роснедра готовили проект решения 
и условий предоставления недр, и после 
согласо вания с Минэнерго Минприроды 
направляло их в правительство РФ, кото-
рое и выдавало лицензию. Анна Занина
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деловые новости

Интерес к Vnukovo Outlet Village 
не противоречит этим планам, счи-
тает директор отдела торговых поме-
щений CBRE Марина Малахатько. 
«Успешный пример соседства этих 
форматов — 

”
Мега Белая Дача“ и од-

ноименный аутлет»,— приводит 
пример она.

В Подмосковье сейчас действуют 
всего три аутлета — Vnukovo Outlet 
Village, «Outlet Village Белая Дача» 
и Fashion House Outlet Centre. Ма-
рина Малахатько говорит, что фор-
мат аутлета сейчас особенно востре-
бован потребителями, так как пред-
полагает постоянный ассортимент 

товаров со скидками от 30% до 70%. 
«Товарооборот на квадратный метр 
в год в аутлетах в среднем в полто-
ра-два раза выше, чем в классиче-
ском торговом центре среднего раз-
мера»,— уточняет она. Но сей-
час трудно продаются любые объек-
ты. Консультанты, опрошенные 

”
Ъ“, говорят, что желающих прио-

брести активы достаточно, но им 
трудно договориться с продавцами 
о цене. Директор департамента фи-
нансовых рынков и инвестиций 
Knight Frank Алан Балоев оценил 
Vnukovo Outlet Village максимум в 
$130 млн, окупаемость составит 
около девяти лет.

Екатерина Геращенко

К Vnukovo Outlet 
подбираются покупатели

Американская корпорация 
Amway, специализирующаяся 
на прямых продажах средств 
по уходу за телом и домом, в тече-
ние трех лет собирается открыть 
несколько десятков собствен-
ных магазинов в России. Первые 
объекты уже начали работать в 
регионах, в сентябре они появят-
ся в Москве. Инвестиции в про-
ект составят около 600 млн руб. 
Конкуренты Amway пока не пла-
нируют следовать ее примеру 
на российском рынке. 

Amway приступила к строительст-
ву в России сети розничных магази-
нов «Мой центр Amway», рассказала 

”
Ъ“ вице-президент компании по про-

дажам и операциям в России и Казах-
стане Ирина Меньшикова. В прош-
лом году корпорация уже открыла 
первые пять таких объектов в Ниж-
нем Новгороде, Уфе, Красноярске и 
Краснодаре. В начале этого года зара-
ботал центр в Казани, в планах — за-
пустить их в Иркутске, Перми и Мо-
скве (в сентябре). Всего до конца 2019 
года Amway откроет 28 магазинов, 16 
из них появятся вместо действующих 
центров по распространению продук-

ции, которые сейчас работают в сег-
менте b2b. Средняя площадь таких 
центров 800 кв. м. Новые магазины 
будут открываться в основном в поме-
щениях стрит-ритейла, их средняя 
площадь составит 500 кв. м. В них бу-
дет представлен весь ассортимент 
Amway в категориях красоты, здоро-
вья, ухода за домом и телом — всего 
более 500 наименований. Все магази-
ны будут обслуживать как агентов 
Amway, так и обычных покупателей.

«Мы предполагаем, что у нас будут 
магазины практически во всех горо-
дах России с полумиллионным насе-
лением и выше»,— говорит госпожа 
Меньшикова. Стоимость открытия 
одного магазина в Amway оценивают 
от 15 млн до 40 млн руб. в зависимо-
сти от площади. Общая сумма инвес-
тиций в открытие всех точек составит 
600 млн руб.— это будут собственные 
средства компании. В Amway ожида-
ют, что средний срок возврата инвес-
тиций будет четыре года.

Продажи через собственную роз-
ницу у Amway сейчас есть, в частно-
сти, в Южной Корее. В компании по-
лагают, что работа в таком формате 
станет более эффективной. «Мы пла-

нируем остаться в пределах того же 
штата сотрудников, того же количест-
ва квадратных метров, но с большим 
количеством точек продаж и с фоку-
сом на взаимодействии конечного 
клиента с продукцией и брендом»,— 
заявила Ирина Меньшикова. Она от-
метила, что развитие розницы не по-
меняет концепцию работы компа-
нии. «Концепция 

”
Моего центра 

Amway“ предполагает выделение ос-
новных площадей центра под зоны 
персональных консультаций, демон-
страции продукции и мастер-классов, 
что существенно увеличивает конвер-
сию визитеров в покупателей и сред-
ний чек»,— пояснила топ-менеджер. 

• В 2016 году продажи Amway в Рос-
сии и Казахстане снизились на 10%, 
до 16,1 млрд руб. Глобальные прода-
жи в тот же период уменьшились на 
7%, до $8,8 млрд. 
Другие участники рынка прямых 

продаж, опрошенные 
”
Ъ“, пока не го-

товят розничных проектов. Mary Kay 
при этом развивает в России центры 
красоты: сегодня их три — в Ростове-
на-Дону, Хабаровске и Санкт-Петер-
бурге. «Клиенты могут посетить цент-
ры красоты, попробовать продукцию 

компании и принять решение о по-
купке, но осуществить ее возможно 
только у консультанта по красоте»,— 
поясняет гендиректор «Mary Kay Рос-
сия» Алла Соколова. Она подчеркива-
ет, что главный клиент компании — 
консультант, строящий свой собствен-
ный бизнес. Об этом же говорит руко-
водитель по коммуникациям Avon 
Максим Раков. По его словам, у бренда 
нет планов развивать свою розницу, 
хотя такой вопрос возникал в различ-
ные периоды истории Avon. «Прямые 
продажи — это суть и ДНК нашего биз-
неса. Смысл нашей работы не в пои-
ске новых каналов сбыта, а в привле-
чении большего числа новых предста-
вителей»,— объясняет он. 

Российский рынок прямых про-
даж в 2016 году начал восстанавли-
ваться после кризиса. За первые де-
вять месяцев года он вырос на 10%, до 
87,2 млрд руб., сообщала Ассоциация 
прямых продаж. Там ожидали, что та-
кая динамика сохранится по итогам 
всего года, благодаря чему оборот 
рынка достигнет 120 млрд руб. В 2015 
году он сократился примерно на 23%, 
до 109 млрд руб.

Анастасия Дуленкова

Amway дошла до магазинов
Компания начала развивать розничный проект в России

Главным трендом автомобиль-
ной промышленности на бли-
жайшие восемь лет станет раз-
витие электромобилей, кото-
рые в России, скорее всего, будут 
основаны не на экологичных ак-
кумуляторных батареях, а на то-
пливных элементах, показало 
исследование КПМГ. Правда, по-
купатели уже начинают уставать 
от большого выбора высокотех-
нологичных опций.

Электромобильный транспорт ста-
нет наиболее важным трендом авто-
мобильной промышленности до 
2025 года, следует из опроса КПМГ. В 
РФ, как и во всем мире, еще год назад 
основными векторами признавались 
цифровизация и подключение ма-
шин к интернету. Но в этом году так 
считали лишь 19% управленцев в РФ. 
Более важными трендами они при-
знали «водородомобили», каршеринг 
и электромобили на батареях. В гло-
бальном опросе участвовали 1 тыс. 
менеджеров и 2 тыс. потребителей; 
11% общей выборки респондентов 
пришлось на Восточную Европу, куда 
входит РФ, уточнили в КПМГ.

В РФ идея электромобиля, работа-
ющего на экологически чистой акку-

муляторной батарее, вызывает куда 
меньший интерес, чем идея электро-
мобильности на базе топливных эле-
ментов, констатирует партнер КПМГ 
в России и СНГ Ульрик Андерсен. Это 
обусловлено тем, что топливные эле-
менты лучше приспособлены к ин-
фраструктуре и климатическим усло-
виям РФ, поясняет он: действующие 
газозаправочные станции проще 
приспособить для их обслуживания, 
чем для аккумуляторных батарей.

Большинство опрошенных в РФ 
согласны, что обязательным услови-
ем покупки автомобиля к 2025 году 
станет наличие в нем цифровой плат-
формы. Зайдя в нее под собственным 
идентификационным номером, вла-
делец машины сможет получать услу-
ги от производителя и поставщика 
мобильных сервисов. При этом циф-
ровая платформа будет получать ин-
формацию о машине и владельце.

Среди главных драйверов стоимо-
сти автомобиля в будущем — интег-
рация с мобильной экосистемой во-
дителя, оптимизация маршрутов, 
predictive maintenance, системы по-
вышения безопасности и другие оп-
ции в рамках единой цифровой плат-
формы, считает управляющий инвес-

тпортфелем Фонда развития интер-
нет-инициатив (ФРИИ) Сергей Него-
дяев. «Чем больше разноплановых за-
дач можно будет решить, не выходя 
из машины, тем дороже будет стоить 
такое авто. Аналогичный путь прохо-
дили телефоны»,— поясняет он. По-
мимо Tesla в этом направлении дви-
жется Renault—Nissan, отметил экс-
перт. Впрочем, большинство потре-
бителей считают, что на рынке уже 
слишком много цифровых опций, 
что затрудняет выбор, говорит пред-
ставитель Ford Sollers Елизавета Но-
викова. При этом россияне все еще 
очень позитивно воспринимают все 
технологические новшества, «что, 
возможно, объясняется тем, что в Рос-
сию они приходят с некоторым опо-
зданием», добавляет она.

Как показал опрос, менеджеры и 
покупатели разошлись во мнении, 
кто должен контролировать данные. 
Так, 35% управленцев считают, что 
данные о водителе должны быть у 
производителя. Большинство поку-
пателей, в свою очередь, уверены, 
что их должен контролировать вла-
делец автомобиля. Но если компа-
нии потребуется эта информация, 
89% потребителей готовы ее продать. 

Государству в вопросе хранения дан-
ных доверяют всего 7% управленцев 
и 4% потребителей, указывает заме-
ститель директора по правовым во-
просам ФРИИ Искендер Нурбеков, 
куда больше доверяют мобильным 
операторам, интеграторам и пр. При 
этом в РФ топ-менеджеры все же 
больше доверяют государству как 
собственнику данных, чем их зару-
бежные коллеги, отмечает он. По его 
мнению, законодательство РФ пре-
доставляет больше гарантий кор-
ректной обработки и защиты персо-
нальных данных, чем многие другие 
страны, включая США.

По словам Ульрика Андерсена, ру-
ководители международных компа-
ний, в отличие от российских управ-
ленцев, гораздо чаще отмечают 
«исключительную важность» внедре-
ния инноваций в отрасль, что связа-
но со значительно более высокими 
требованиями со стороны потреби-
телей и более развитой законода-
тельной базой. На фоне падения про-
даж на российском авторынке 
основное внимание игроков сосре-
доточено на том, чтобы остаться на 
плаву, заключает он.

Владислав Новый

От автопрома ждут электромобильности
КПМГ изучила тренды развития отрасли до 2025 года

Упростить реализацию закона мо-
жет исключение обязанности хра-
нить «тяжелый» контент, в частности 
интернет-видео, данные IPTV, файлы 
с торрентов. В действующей версии 
антитеррористический пакет с 1 ию-
ля 2018 года обязывает интернет-ком-
пании хранить информацию о фактах 
приема и передачи данных не менее 
одного года, а операторов связи — три 
года. Само содержание сообщений, 
включая текст, голос и видео, компа-
нии должны будут хранить до шести 
месяцев. «Исключение хранения OTT-
трафика и видео только первый шаг 
по корректировке закона, который не 
решит всех проблем операторов, свя-
занных с его реализацией»,— убе-
жден президент АКТР, совладелец 
«Акадо» Юрий Припачкин.

Президент Ассоциации регио-
нальных операторов связи Юрий 
Домбровский считает оценки АКТР 
близкими к реальности. «Экономика 
выполнения этого закона, создания 
соответствующих хранилищ данных 
такова, что компании малого и сред-
него бизнеса понесут затраты больше, 
чем крупные операторы, что наруша-
ет конкурентное равновесие, о чем 
мы неоднократно заявляли в своих 
обращениях в Федеральную антимо-
нопольную службу»,— указывает он. 
По словам господина Домбровского, 
только на региональных операторов 
ляжет нагрузка порядка 10 млрд руб. 
«Важно, что средний трафик локаль-
ных и федеральных операторов связи 
примерно сопоставим, и если у феде-
ральных игроков есть больше воз-
можностей для заработка, то у малых 
игроков их нет»,— указывает генди-

ректор «ТМТ Консалтинга» Констан-
тин Анкилов. В результате региональ-
ные игроки начнут уходить с рынка, а 
крупные операторы консолидируют-
ся и займут доминирующее положе-
ние, считает аналитик ГК «Финам» Ти-
мур Нигматуллин.

Собеседник 
”
Ъ“, близкий к одному 

из операторов связи, подчеркивает, 
что под действие закона попадают в 
том числе операторы, предоставляю-
щие услуги связи для телевещания. 
«Если оператор обеспечивает переда-
чу данных от вещателей по техноло-
гии ОТТ, ему придется дублировать и 
сохранять весь трафик, при этом тех-
нология цифрового вещания DVB 
под действие 

”
закона Яровой“ не по-

падает, под вопросом остается и ви-
део, передающееся через IPTV»,— от-
мечает собеседник. Нет ясности и в 
том, какие данные хранить операто-
рам — те, что идут от абонента к опе-
ратору, или наоборот, добавляет Ти-
мур Нигматуллин. Однозначно не по-
падают под действие закона спутни-
ковые вещатели, поскольку они обес-
печивают одностороннюю трансля-
цию, уточняет он.

Спутниковых операторов закон 
касается только в части онлайн-серви-
сов, подтверждают в «Триколор ТВ». 
Под его действие может попадать и 
услуга двустороннего спутникового 
интернета, запущенная «Триколор 
ТВ» в сентябре 2016 года совместно с 
Eutelsat Networks. «Но что касается 
этой услуги, исполнение закона за-
трагивает зону ответственности на-
ших партнеров. Мы в первую очередь 
занимаемся обслуживанием абонен-
тов»,— заявили в «Триколор ТВ».

Юлия Тишина,  
Анна Афанасьева

К «закону Яровой» 
подключилось кабельное
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В концерте абонементной 
 серии «Звезды мировой опе-
ры в Москве» с программой 
из арий Россини выступила ка-
надская певица Мари-Николь 
Лемьё, обладательница гибко-
го, легкого контральто и сокру-
шительного артистического 
обаяния, что обычно позволя-
ет ей запросто превращать вы-
ступление в мощное театраль-
ное представление. О том, как 
это получилось в Москве, рас-
сказывает Юлия  БЕДЕРОВА.

Еще один московский Росси-
ни после концертной версии «Пу-
тешествия в Реймс» в Большом те-
атре и программы контратенора 
Франко Фаджоли на открытии фе-
стивального сезона «Опера апри-
ори» предстал в зале Чайковско-
го в интерпретации звезды ми-
ровой оперной и особенно кон-
цертной сцены контральто Мари-
Николь Лемьё. Окрашенный в гу-
стые плотные краски женствен-
ной буффонады, по части кото-
рой Лемьё непревзойденный ма-
стер, этот Россини прозвучал так, 
как будто был написан в точно-
сти для канадской певицы: одина-
ково свободно, легко, кокетливо 
и атлетично в серьезных и коми-
ческих сюжетах.

Разница между россиниевским 
языком опер seria и buffa в испол-
нении Лемьё почти не ощуща-
лась. Так же как разница между 
героями мужчинами (чьи партии 
написаны для женского голоса) 
и женщинами. Ее Эдоардо из «Ма-
тильды ди Шабран» и Арзаче («Се-
мирамида»), Изабелла («Итальян-
ка в Алжире») и Розина («Севиль-
ский цирюльник») обходят сторо-
ной проблемы перевоплощения. 
Они появляются на сцене равно 
женственными, мускулистыми, 
яркими и подвижными чистыми 
вокальными сущностями, техно-
логически отточенными и арти-
стически близкими друг другу.

Диапазон партий у Мари-Ни-
коль Лемьё при этом по-насто-
ящему огромен. После победы 
на конкурсе королевы Елизаве-
ты в Брюсселе в 2000 году за пол-

тора десятка лет в арсенале певи-
цы появились мужские и женские 
роли в операх Генделя, Монтевер-
ди, Вивальди. Но барочными пар-
тиями карьера канадской певицы 
не ограничилась. Скоро в ее ис-
полнении и в партнерстве с авто-
ритетными дирижерами не толь-
ко барочной специальности (Ре-
не Якобс, Бернард Хайтинк, Марк 
Минковски, Алан Кёртис, Паа-
во Ярви, Антонио Паппано, Курт 
Мазур, Кент Нагано и другие) ста-
ли появляться белькантовые ге-
роини. А потом зазвучали Верди, 
Гуно, Берлиоз, Дебюсси, Руссель, 
Шуман, Вагнер, Малер, Брамс 
и Онеггер. Тут-то и стало понятно, 
что голос Лемьё свободно ориен-
тируется во всей мировой вокаль-
ной хрестоматии и даже добавля-
ет ей раритетных густых и плот-
ных, при этом роскошно нюанси-
рованных красок, подвижных ли-
ний и оттенков.

Другое дело, что в интерпрета-
циях россиниевских партий у Ле-
мьё сегодня ясно ощущаются еще 
и краски из других опер. И оча-
рованная каватиной Изабеллы 

(«Cruda sorte») или Розины («Una 
voce poco fa») публика одновре-
менно будто бы радуется и бле-
стящей иронии Кармен, и ха-
рактерности миссис Квикли из 
«Фальстафа». Так же и в первом — 
«брючном» — отделении про-
граммы, посвященном мужским 
партиям. В каватине Эдоардо из 
«Матильды ди Шабран» и в арии 
Арзаче «In si barbara sciagura» 
у Лемьё появляются интонации 
и следы сторонних образов, как 
будто вся комическая оперная 
женственность вторгается на 
мужскую территорию и чувству-
ет себя там неожиданно органич-
но и вольготно.

Специфический буффонный 
артистизм Лемьё, подчеркнуто те-
лесный, до невозможности запол-
няющий, буквально взрывающий 
зал, подходит не каждой оперной 
сцене. Зато полностью высвобо-
ждается на концертной. Партнер 
певицы дирижер Жан-Мари Зей-
туни за пультом РНО (плетнев-
ский оркестр не впервые делает 
Россини с мастерами, и с Зейтуни 
он звучал не только аккуратно, но 
и скульптурно ясно, пластично, 
лучезарно и приземисто однов-
ременно) был живописно элеган-
тен и точен. И все-таки это был те-
атр одной актрисы, комической 
и мощной, атлетически технич-
ной и иронически кокетливой.

КОНЦЕРТ КЛАССИКА

Ее комическое величество
Мари-Николь Лемьё в зале Чайковского

Оба центральных мат-
ча 18-го тура заверши-
лись вничью. Но если ЦСКА 
и «Зенит» в субботу про-
вели довольно невзрач-
ный матч, в котором не бы-
ло забито ни одного гола, 
то «Краснодар» и «Спартак» 
выдали настоящее зрели-
ще. Москвичи дважды ве-
ли в счете, в конце игры бо-
лее десяти минут имели 
численное преимущество, 
однако добиться победы не 
сумели — 2:2. Таким обра-
зом, в верхней части тур-
нирной таблицы сохранил-
ся статус-кво: «Спартак» 
опережает «Зенит» на пять 
очков, а ЦСКА — на восемь.

Зрелищу европейского 
уровня на красавце-стадионе 
в Краснодаре предшествова-
ла не только бесцветная суб-
ботняя ничья ЦСКА с «Зени-
том», но и встреча «Локомо-
тива» с «Крыльями Советов», 
в которой новобранец желез-
нодорожников бразилец Ари, 
арендованный у «Краснода-
ра», забил в ворота самарцев 
два гола из трех. Впрочем, ед-
ва ли можно сказать, что без 
Ари атакующий потенциал 
южан значительно снизился. 
Даже несмотря на недавнее 
недоразумение, произошед-
шее с главным бомбардиром 
чемпионата России Федором 
Смоловым в недавней кубко-
вой встрече с «Уралом», в ко-
торой он не забил два пеналь-
ти, нападение «Краснодара» 
все равно выглядит грозным 
и сыгранным.

У «Спартака» же впервые 
в официальном матче в атаке 
вместе вышли на поле Зе Лу-
иш и новобранец из «Милана» 
Луис Адриану. К этому стоит 
добавить, что главный тренер 
москвичей Массимо Каррера 
выставил в стартовом составе 
еще одного статусного испол-
нителя — Александра Саме-
дова, перешедшего зимой из 
«Локомотива» и заменившего 
перебравшего осенью желтых 
карточек Квинси Промеса.

Первый тайм получился 
в хорошем смысле слова весе-
лым и довольно содержатель-
ным. Начался он с того, что 
«Спартак» открыл счет. Опор-
ный полузащитник Лукас 
Фернанду со штрафного, на-
значенного метрах в тридца-
ти от ворот, но прямо по цен-
тру, перебросил стенку, кото-
рую построил вратарь сопер-
ников Станислав Крицюк. 
Этот быстрый успех дал по-
вод гостям немного успоко-
иться, и хозяева примерно на 
четверть часа плотно завладе-
ли инициативой.

Закончилась же первая 
15-минутка, пожалуй, од-
ним из самых курьезным го-
лов в нынешнем чемпионате. 
Спартаковец Андрей Ещен-
ко, пытаясь подальше отвес-
ти угрозу от своих ворот, сыг-
рал поперек поля точно на 
ногу Вячеславу Подберезки-
ну. А другой защитник крас-
но-белых Сердар Ташчи, вро-
де бы занявший правильную 
позицию на пути мяча, неу-
дачно подставил ногу и пере-
правил его в ворота.

После этого «Спартак» по-
степенно снова прибрал ини-
циативу к рукам, пытаясь на-

вязать борьбу «Краснодару» по 
всему полю. А на 30-й минуте 
хозяева понесли серьезную 
потерю. В результате травмы, 
которую Денис Глушаков не-
умышленно нанес Юрию Га-
зинскому, полузащитник 
сборной России был вынуж-
ден покинуть поле и уступить 
место 21-летнему Илье Жи-
гулеву, для которого один из 

центральных матчей чемпи-
оната России стал дебютным 
в этом турнире. Более опыт-
ного игрока главный тренер 
«Краснодара» Игорь Шалимов 
не имел права выпустить из-
за лимита легионеров.

Между прочим, именно 
за нарушение на Жигулеве 
в конце первого тайма Глуша-
ков получил желтую карточ-
ку. До этого у «Спартака» бы-
ло несколько полумоментов, 
но ни один из них гости не ис-
пользовали.

Во второй половине тер-
риториальное преимущест-
во вроде бы получил «Крас-
нодар», а забил «Спартак». По-
сле грубой ошибки, допущен-
ной на своей половине поля 
шведским капитаном хозяев 
Андреасом Гранквистом, свой 
первый же реальный шанс ис-
пользовал Луис Адриану.

Правда, примерно через 
20 минут Гранквист испра-
вился, получив от Дмитрия 
Комбарова удар по ногам 
в чужой штрафной, после че-
го Федор Смолов реализовал 
пенальти. Пытавшийся обо-
стрить игру заменами «Крас-
нодар» продолжал поддавли-
вать гостей, и не факт, что те 
сумели бы выстоять, если бы 
все тот же Смолов не повре-
дил заднюю поверхность бе-
дра и не оставил свою коман-
ду в меньшинстве.

«Спартак» ,  впрочем, 
в оставшееся время не сумел 
создать у ворот «Краснода-
ра» ничего запоминающего-
ся. И это, наверное, был тот 
самый случай, когда ничьей 
могли остаться довольны обе 
команды.

Евгений Федяков

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Уравнение с ошибками
«Спартак» на выезде не смог победить «Краснодар»
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В подмосковном поселке Гос-
фильмофонда Белые Столбы 
прошел XXI фестиваль архив-
ного кино. Среди главных со-
бытий этого года — старые   
фильмы студентов ВГИКа, 
документальные ленты из-
вестных режиссеров, а также 
100-летие русской революции. 
К классикам разного рода спе-
циально для ”Ъ“ присмотрелся 
 АЛЕКСЕЙ МОКРОУСОВ.

Многие думают, что фестиваль 
архивного кино — это плохие ко-
пии немых лент справедливо за-
бытых авторов. На самом деле не-
которые фильмы после компью-
терной реставрации порой вы-
глядят лучше новых, а в програм-
ме встречаются произведения по-
прежнему работающих авторов.

На фестиваль этого года по-
пали неизвестные рабочие ма-
териалы к документально-игро-
вому фильму Фридриха Эрмле-
ра «Перед судом истории», а заод-
но и сам фильм, чьим героем стал 
знаменитый политик начала ХХ 
века Василий Шульгин. Он был 
в числе немногих присутствовав-
ших при отречении Николая II от 
престола. После операции «Трест», 
когда ГПУ обманом выманило 
Шульгина из парижской эмиг-
рации в «нелегальную» (а на са-
мом деле проходившую под пол-
ным контролем органов) поездку 
по России, Шульгин отошел от по-
литики. В 1944 году его арестова-
ли в Югославии как частное ли-
цо. Шульгин получил 25 лет лаге-
рей, от расстрела этого ядовито-
го публициста, с которым спорил 
Ленин, спасло лишь то, что в СС-
СР ненадолго отменили смерт-

ную казнь. Шульгина освободили 
раньше срока и поселили во Вла-
димире, где он жил под строгим 
надзором. Тем не менее к нему 
приезжали из Москвы историки 
и художники, от Черняка до Гла-
зунова. Фильм Эрмлера на экра-
нах продержался недолго, его ти-
хо сняли, чему немало возмути-
лись рецензенты областных газет.

Сегодня трудно понять логи-
ку страха, которой руководство-
вались чиновники от культуры, 
формирующие «полочное кино». 
Лишь один раз показали по теле-
видению фильм Александра Ас-
кольдова «Судьба моя — КамАЗ» 
(1974). Когда автора запрещенно-
го и еще не ставшего легендар-
ным «Комиссара» (1967) с волчьим 
билетом выгнали из профессии, 
исключили из партии, он поехал 
рабочим на КамАЗ. Там его запри-
метил тогдашний первый секре-
тарь Татарского обкома Фикрят 
Табеев, предложивший опально-
му режиссеру снять фильм о стро-
ительстве заводов в Набережных 
Челнах. Аскольдов рассказывал 
об этом перед просмотром.

Его фильм начинается в тради-
циях социального кино (претен-
зии рабочих к начальству могли 
бы стать началом острокритиче-
ской ленты), но в итоге сводится 
к поэтичному гимну новой реаль-
ности. Но и в таком виде «Судьба» 
вызвала гнев, материалы арестова-
ли. Чтобы закончить и допустить 
до экрана фильм, потребовалась 
мощная поддержка, в том числе 
и Министерства обороны. Больше 
Аскольдову снимать не давали.

Текст в ленте о КамАЗе читал 
Юрий Каюров. Актер попал на 

плакат нынешнего фестиваля, от-
метившего большой подборкой 
100-летие революции. Каюров 
18 раз сыграл Ленина, но лучшая 
его роль — в «Шестом июля» (1968) 
Юлия Карасика. Динамичный 
фильм увлекает и сегодня. Две речи 
в «Шестом июля» — Ленина и Спи-
ридоновой (врага большевиков 
сыграла Алла Демидова) на V съезде 
Советов — образец того, каким еще 
не так давно было актерское искус-
ство. Каюров играет Ленина-мы-
слителя, нашедшего в лидере эсе-
ров равного противника, их интел-
лектуальный поединок — внутрен-
ний двигатель всего сюжета.

Рекламная кампания «Шесто-
го июля» поражала размахом, на 
показы ходили цехами, газеты по 
всей стране печатали полосы от-
зывов. По итогам года фильм за-
нял третье место в прокате, обо-
гнав даже «Доживем до понедель-
ника», но остался без наград. Вме-
шались партийные историки, не-
довольные, что от былого славо-
словия руководящей роли боль-
шевиков не осталось и следа. Исто-
риков не успокоило даже то, что 
фильм оставался в рамках дозво-
ленной концепции, где не было 
места многим, прежде всего Троц-
кому и Бухарину. Оттепель так 
и не смогла вернуть им отнятое 
место в революции, как не возвра-
щают его и сегодня. Впрочем, об-
щество избегает дискуссий о сво-
их корнях — 100-летие сейчас тол-
ком не отмечается. Фестиваль же 
оказался пространством, где на 
прошлое можно взглянуть сквозь 
очки недавних заблуждений, по-
нимая, правда, что в этих очках 
давно пора заменить линзы.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Революцию достали с полок
Завершился фестиваль «Белые Столбы»

Серебро в гонке на 50 км свободным  
стилем — пятая награда лыжника  
Сергея Устюгова, завоевавшего 
в Лахти два золота и три серебра,— 
позволило сборной России с шестью 
в общей сложности медалями стать 
третьей в общекомандном зачете 
чемпионата мира по лыжным видам 
спорта. Однако самому Сергею Ус-
тюгову, ранее выигравшему 30-кило-
метровый скиатлон, но уступившему 
победу в марафоне канадцу Алексу 
Харви, для обретения почетного зва-
ния «короля лыж» за выигрыш обе-
их длинных гонок в рамках одного со-
ревнования не хватило 0,6 сек.

Заключительная гонка чемпионата 
мира по лыжным видам спорта в Фин-
ляндии — масс-старт на 50 км свобод-
ным стилем — неожиданно завер-
шилась победой известного мастера 
спринта из Канады Алекса Харви. Вто-
рым, уступив чемпиону всего 0,6 сек., 
финишировал россиянин Сергей Ус-
тюгов, которого также до нынешнего 
дня к мастерам марафонов можно было 
отнести весьма условно, а третьим — 
финн Матти Хейккинен. Норвежец 
Мартин Йонсруд Суннбю, которого на-
зывали главным фаворитом гонки и ко-
торый на отметке 48 км стал автором 
решающей атаки, опять, как это быва-
ло с ним прежде на чемпионатах мира 
и Олимпийских играх, остался без ме-
дали. Атаку, предпринятую норвежцем 
из лидирующей группы, состоявшей на 
тот момент примерно из 12–15 человек, 
подхватили на подъеме лишь двое — 
Устюгов и Харви. Чуть позже, правда, 
к троице присоединился еще и Хейкки-
нен. Но все дело в том, что лидер миро-
вого кубкового зачета Суннбю острым 

финишем не обладает. Это его, собст-
венно, и подвело. Он — четвертый.

Стоит отметить и дебютанта Алексея 
Червоткина. Как верный оруженосец, он 
помогал Сергею Устюгову от начала и до 
конца дистанции, финишировав на вы-
соком 13-м месте.

«После эстафеты я выдохнул, всех 
целей, поставленных перед чемпиона-
том мира, я достиг,— резюмировал Сер-
гей Устюгов.— Получил удовольствие от 
чемпионата и очень доволен этим сере-
бром. У меня все получилось. На следу-
ющий год постараюсь повторить этот 
успех, но это будет сложно. Я посвящаю 
эти медали отстраненным ребятам — 
Александру Легкову, Евгению Белову, 
Алексею Петухову и Максиму Вылегжа-
нину. У них теперь есть по награде».

Президент Федерации лыжных го-
нок России Елена Вяльбе, анонсиро-
вавшая в канун чемпионата мира мак-
симум шесть наград — по две каждо-
го достоинства, своего удовлетворе-
ния не скрывала. Ведь в лыжных гон-
ках (в прыжках с трамплина и в двое-
борье отечественные спортсмены на-
град не завоевали) Россия по итогам со-
ревнований стала второй (2–4–0) после 
Норвегии (7–3–5). Правда, выполнение 
плана оказалось делом рук и ног имен-
но Сергея Устюгова, ставшего чемпио-
ном в скиатлоне и спринтерской эста-
фете (в паре с Никитой Крюковым), 
а также взявшего серебряные медали 
в индивидуальном спринте, в соста-
ве большой эстафеты (вместе с Андре-
ем Ларьковым, Александром Бессмерт-
ных, Алексеем Червоткиным) и мара-
фоне. Отличились также Наталья Мат-
веева и Юлия Белорукова, ставшие вто-
рыми в спринтерской эстафете. Впро-
чем, четвертое и пятое места Александ-
ра Бессмертных и Андрея Ларькова на 
классической «пятнашке» также можно 
занести сборной в актив.

«Я всегда верю в своих спортсменов. 
Другое дело, что после Олимпиады в Со-
чи уже стараюсь не делать медальных 
прогнозов. Здорово, что помимо Сергея 
Устюгова порадовали молодые девчон-
ки и ребята. Когда есть перспективы на 
будущее, это вдохновляет»,— сказала го-
спожа Вяльбе журналистам по оконча-
нии финальной гонки.

Что касается звания «короля лыж», 
которого Сергей Устюгов так здесь и не 
удостоился, то, как сказала Елена Вяль-
бе, пусть уж лучше это с ним случится на 
Олимпиаде.

Валерия Миронова

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ

Сергей Устюгов взял пять
На чемпионате мира в Лахти он завоевал  
две золотые и три серебряные медали

Его поздравляет народная артистка России Клара 
 Новикова:
— У нас всегда сначала день Михал Михалыча, а по-
том 8 Марта. И в этот день, мой любимый Михал 
Михалыч, прорицатель и философ, поздравляю 
вас с днем рождения! Мне кажется, что вы поэт — 
ваша проза очень ритмична, поэтична. Вы гений! 
Вы и сами об этом знаете, все окружающие гово-
рят вам об этом. Среди нас живет гениальный че-
ловек, который не просто со стороны смотрит, как 

мы живем и копошимся, а тоже участвует в нашей 
жизни — и это прекрасно. Вашей жванецкой му-
дрости, потрясающей мудрости, нет предела. Же-
лаю вам здоровья и неиссякаемой энергии. Вы ее 
заслужили. Я счастлива, что живу во времена Жва-
нецкого, знакома с вами, могу запросто позвонить 
вам по телефону. Знаю вас очень давно и очень до-
рожу нашими дружескими отношениями. Все го-
ворят: «Мы любим Жванецкого!» Но у меня к вам 
особая-особая нежность.

Сегодня исполняется 83 года  
писателю-сатирику, телеведущему  
Михаилу Жванецкому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Мари-Николь Лемьё уда-
лось затмить своей мощью 
даже такого живописного  
партнера, как Жан-Мари 
Зейтуни 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Спартаковец Андрей 
Ещенко (№38), крас-
нодарец Кристиан 
 Рамирес и их партне-
ры провели матч евро-
пейского уровня,  
в котором были  
и борьба, и голы   
ФОТО ЕЛЕНЫ СИНЕОК

Общекомандный зачет
 З С Б В
1. Норвегия 7 6 5 18

2. Германия 6 3 2 11

3. Россия 2 4 0 6

4. Австрия 2 1 2 5

5. Финляндия 1 1 3 5

6. Италия 1 1 0 2

Чемпионат мира 
по лыжным видам спорта 
в Лахти (Финляндия)
Лыжные гонки
Мужчины, 50 км (свободный стиль). 1. Алекс Харви 
(Канада) — 1:46.28,9. 2. Сергей Устюгов (Россия) — 
отставание 0,6. 3. Матти Хейккинен (Финляндия) — 
1,4… 13. Алексей Червоткин (оба — Россия) — 24,6.

Женщины. 30 км (свободный стиль). 1. Марит 
Бьорген — 1:08.36,8. 2. Хейди Венг — отставание 1,9. 3. 
Астрид Якобсен (все — Норвегия) — то же отставание… 
10. Юлия Чекалева — 1.20,9… 20. Елена Соболева 
(обе — Россия)— 2.40,2.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Спартак» 18 13 2 3 28:15 41

2. «Зенит» 18 10 6 2 33:13 36

3. ЦСКА 18 9 6 3 21:11 33

4. «Краснодар» 18 7 8 3 26:16 29

5. «Терек» 18 8 4 6 21:22 28

6. «Уфа» 18 8 4 6 13:13 28

7. «Ростов» 18 8 4 6 25:12 28

8. «Амкар» 18 7 6 5 16:13 27

9. «Локомотив» 18 6 8 4 24:13 26

10. «Рубин» 17 6 5 6 20:19 23

11. «Анжи» 17 5 5 7 13:18 20

12. «Урал» 18 4 5 9 12:25 17

13. «Оренбург» 18 3 6 9 14:21 15

14. «Крылья Советов» 18 3 6 9 17:23 15

15. «Арсенал» 18 2 6 10 6:26 12

16. «Томь» 18 2 3 13 8:37 9

Матч «Анжи»—«Рубин» пройдет сегодня.

18-й тур
«Оренбург»—«Арсенал» 3:0
Георгиев, 3, 21(пен.); Воробьев, 50

ЦСКА—«Зенит» 0:0
Удаление: Вернблом (ЦСКА), 70 (2 ж. к.).

«Урал»—«Амкар» 1:0 
Бикфалви, 32

«Крылья Советов»—«Локомотив» 0:3
Ари, 60, 68; Миранчук, 88

«Краснодар»—«Спартак» 2:2
Ташчи, 15 (автогол); Смолов, 73 (пен.) — 
Фернанду, 3; Адриану, 54

«Терек»—«Уфа» 0:1
Игбун, 79. Незабитый пенальти: Балай 
(«Терек»), 55
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